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Республика  отпраздновала  15  сентября  День  единства  народов  Дагестана  
и  155-летие  своей  столицы.  Все  было  как  надо:  и  торжественное  собрание  
общественности  с  речами  Президента  РД  и  гостей,  приехавших  поздравить  
дагестанцев,  и  национальные  майданы, и  спортивный  фестиваль  на  город-
ском  пляже,  и  торжественный прием  в  банкетном  зале,  и  вечерний  концерт  
на  центральной  площади Махачкалы,  и  фейерверк.  Президент  РД  Магомед-
салам  Магомедов,  посетивший  представительства  всех  национальных  зем-
лячеств,  приветствует  на  этой  фотографии  собравшихся  на  махачкалинском  
проспекте  им.  Р. Гамзатова  своих  земляков  и  взмывших  в  небо  голубей  
–  птиц  мира.  Символично,  что  на  фото  взоры  обращены  к  названию  журна-
ла,  ведь  принадлежность  к  родной  республике  собрала  в  этот  день  тысячи  
людей.  А  на  второй  и  четвертой  страницах  нашей  обложки  –  продолжение  
фоторепортажа  с  красочного  празднества  Евгения  Костина.
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 колоНка РедактоРа 

праздник – это всегда замечательно. и чем их 
больше – тем лучше. лишь бы работа не страда-
ла. но это в наших силах – отрегулируем. что и 
было сделано в сентябре. ведь их у нас было два, 
и оба в один день – 15 числа. пресса республики 
на них живо откликнулась. а наш сентябрьский 
журнал был в типографии еще в августе. поэто-
му говорю об этом сейчас. и еще потому, что 
появился в августе повод для размышления под 
таким – непонятным вроде поначалу – заголов-
ком. промолчать просто невмоготу. 

тем более что праздники в сентябре были у 
нас такие многоговорящие: день единства наро-
дов дагестана, день столицы республики. есть 
что праздновать: единство многовековое, сто-
лица наша преображается на глазах. а третий 
праздник – день народного единства в россии 
– ожидаем 4 ноября. но после одного малюсень-
кого в масштабах страны события, происшед-
шего в августе, у меня, например (не знаю, как у 
других), возник тревожный вопрос. 

в нашей республике есть немало проблем, 
но есть и немало уже достижений. а еще – все 
больше радует дагестанцев игра столичной ко-
манды «анжи». республика с каждым днем все 
больше следит за ее успехами, и я не очень по-
грешу против истины, сказав, что буквально жи-
вет футболом. и не только следила за матчами 
в чемпионате страны, но и за играми «анжи» в 
евролиге. поэтому стала притчей во языцех ре-
акция московских болельщиков на выступле-
ния махачкалинской команды, которая не вос-
принимается ими как российская. вспомните, 
как освистывался великолепный игрок сборной 
страны юрий жирков, когда он появился в со-
ставе дагестанского клуба. как безобразно были 
встречены легионеры «анжи» в москве, да и на 
других стадионах. может, все иностранцы во 
всех командах вызывают такое же отношение? 
ничего подобного! их из разных стран и с ли-

цами разной национальности полным-полно в 
московских и других командах. там они – свои, 
но вот если в дагестанской – то нет. да и сами да-
гестанцы, может, для московских фанатов тоже 
не свои, а чужие, тоже иностранцы? невольно 
напрашивается тот самый тревожный вопрос: 
может, эти люди дагестан не считают россией? 

можно списать все это на реакцию отмороз-
ков, а не нормальных людей. но побудила меня 
взяться за перо не просто реакция московских 
трибун на матче «анжи» с голландским клубом 
«аз» в лиге европы 23 августа. во-первых, трибу-
ны были пусты (кроме той, что с дагестанцами), 
будто это не российская команда билась за спор-
тивную честь страны, а чужая, непонятно – чья. 
значит, им наплевать на эту честь, и на дагестан-
скую команду, которую они не считают россий-
ской. но что с них взять – с этих, с позволения 
сказать – «россиян»? однако меня поразило, что 
и комментатор раза два в острых моментах игры 
непроизвольно оговорился, выразив сожале-
ние, что соперники махачкалинцев не забили 
гол. вот это уже очень серьезно! если люди, чей 
статус не позволяет болеть за одного из сопер-
ников, кроме международных матчей, не при-
нимают российскую команду за свою, хотят ее 
поражения, то дальше – уже некуда! 

не стоит, на мой взгляд, ничего далее обсуж-
дать. а третий праздник – день народного един-
ства в россии – будет, как уже сказано, отмечать-
ся 4 ноября. и что должны думать о единстве 
тысячи футбольных болельщиков в дагестане, 
в москве и в других городах страны? понятно, 
что среди миллионов россиян люди подобного 
уровня составляют мизерную часть. но все же, 
все же… их позиция демонстрируется ведь всей 
стране. это кого-нибудь в федеральном центре 
волнует?

далгат ахмедханов

два праздника. а третий…
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Место в 
медальном 

зачете
Страна

Количество 
спортсменов

КОР

27  Дагестан 9 133,33

69  Ботсвана 4 50,00

2  Китай 384 49,48

18  Ямайка 50 48,00

17  Иран 53 47,17

1  США 539 41,74

25  Эфиопия 35 40,00

28  Кения 50 38,00

СодеРЖаНие НоМеРа:

культура – как аргумент 4    

эйсидиай-вока: что и почему...   10 

на берегах рыбного моря...  14

интернет у нас на службе  18

«мы тоже ростовчане...»    22    

20  гидрометеоцентр – 
150 лет на посту 

24  олимпийский рейтинг
нашей республики 

16  принуждение к новациям...

12  на своем рынке – своя птица...

   7  есть дороги – 
и жизнь хороша 
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50  я вновь выбираю вас 
 

41  непризнанный поэт 

футбольный роман    54 

«анжи»: итак – лига европы    44 

38  «камиль даниялович,
друг мой старинный...»

мурад кажлаев:                           32
«эта песня твоя и моя»

35    «я слышу ее голос до сих пор...»

27    национальность                                                                
олимпийских медалей
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– отрадно, что появился очень важ-
ный и, надеюсь, эффективный инстру-
мент обратной связи верховной власти 
страны с обществом – члены прези-
дентского совета должны быть в по-
стоянном контакте с национальными 
объединениями, с диаспорами, с фе-
деральными и региональными органа-
ми, объективная оценка получаемой 
информации с мест позволит своевре-
менно реагировать на потенциальные 
риски, угрозы, способные спровоциро-
вать конфликты на этнической почве. на 
одной из очередных встреч президента 
рф с членами совета – представителя-
ми угро-финских народов, казачества, 
конгресса народов кавказа поднима-
лись эти актуальные вопросы. мне этот 
разговор очень понравился. пробле-
мы, которые предлагал для обсужде-
ния владимир владимирович, убедили 
нас, руководителей общественных ор-
ганизаций, в том, что мы беседуем с че-
ловеком, достигшим большого уровня 
государственной зрелости и мудрости. 
мною было высказано предложение – 
поддержать инициативы президента рд 
по разработке программы социально-
экономического развития республики 
дагестан, ведь такие программы при-
няты по чечне и ингушетии, а дагестан 
был в большой степени заложником 
трагических процессов, происходив-
ших в этих республиках. поэтому нам 

нужна специальная программа для вы-
вода республики из кризиса. президент 
республики магомедсалам магомедов 
надеется, что к сентябрю-октябрю 2012 
года такая программа будет подготов-
лена и представлена в федеральный 
центр. и главное место в ней займет 
создание рабочих мест. 

сегодня в республике актуальна и 
проблема внутренней миграции. много 
людей уезжает из горных районов из-за 
отсутствия работы, пополняя население 
махачкалы, кизляра и других городов 
республики. главный вопрос, который 
обсуждается в ходе моих приемов в ка-
честве депутата госдумы, – это устрой-
ство на работу. таких ходатаев опреде-
ляю по выражению глаз, по той грустной 
безысходности, которая в них читается. 
как правило, в такое тяжелое положение 
попадают люди с высшим образовани-
ем, это больше всего беспокоит! без соз-
дания рабочих мест трудно сохранить 
общество в стабильном и гармоничном 
состоянии. у нас разрабатываются про-
граммы возврата дагестанцев из леса, а 
более всего нужны программы, чтобы 
они туда не уходили. конечно, с помо-
щью своих друзей мне удается помочь 
некоторым из них трудоустроиться, но 
ведь нужна не разовая, а постоянная и 
целенаправленная деятельность орга-
нов государственной и муниципальной 
власти в этом направлении. к примеру, 

Культура – КаК аргумент
Решением президента РФ В. путина создан Совет по межнациональ-

ным отношениям при президенте России, который должен стать 
площадкой для выработки стратегических позиций в сфере нацио-
нальной политики. подбор персонального состава Совета расценива-
ется специалистами как желание придать работе по решению вопро-
сов межнационального развития компетентный и профессиональный 
характер. Этим критериям отвечает наш земляк депутат Государствен-
ной думы, доктор философских наук Рамазан абдулатипоВ. предла-
гаем вниманию читателей его комментарий.
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мои родные племянники работают в 
таджикистане, саха-якутии, москве и в 
других местах. этим я хочу сказать, что 
эта проблема сегодня затрагивает каж-
дый тухум, каждый дагестанский джа-
маат. 

затем по значимости следуют про-
блемы жилищно-коммунального хо-
зяйства, которые, кстати говоря, можно 
решить, правильно информируя людей. 
наш сатирик м. жванецкий говорит: 
«людям же надо объяснять». какие нуж-
ны, спрашивается, финансовые затра-
ты, чтобы сказать людям доброе слово? 
у нас сегодня, перефразируя м. булга-
кова, разруха в головах. в некоторые 
подъезды домов без противогаза зайти 
нельзя, зато в квартирах евроремонт. 
а ведь нацию определяет порядок. мы 
«ушли в себя». неужели, чтобы почув-
ствовать себя народом, нам необходи-
мы трагедии, – стихийные бедствия, 
убийства известных людей, политиков, 
полицейских. 

совет должен заниматься не только 
конкретными вопросами в сфере меж-
национальных отношений, но и отме-
чать, где неэффективность, некомпе-
тентность, иногда безответственность 
отдельных представителей власти 
нарушают права и интересы людей. 
во время моих встреч с земляками и 
в москве, и в махачкале это особен-
но видно. не случайно президент рф 
подчеркивает, что именно несправед-
ливость, коррупция, следующая за 
ней откровенная предвзятость часто 
становятся питательной средой для 
межэтнического напряжения. поэто-
му члены совета призваны активно 
взаимодействовать с правозащитными 
организациями, с другими института-
ми гражданского общества. взять хотя 
бы возглавляемую мною ассамблею 
народов россии. во многих субъектах 
рф руководители отделений этой ас-
самблеи являются верными помощ-
никами губернаторов в решении меж-
национальных вопросов. в качестве 
положительного примера такого со-
трудничества могу привести воронеж-

скую, ярославскую, ивановскую обла-
сти, удмуртию, башкортостан. можно 
смело сказать, что после ликвидации 
миннаца рф местные ассамблеи взяли 
функции этого ведомства на себя. пра-
вы те, кто говорит, что нельзя доверять 
решение национального вопроса толь-
ко власти! некоторые могут возразить, 
мол, есть комплиментарные народы, а 
есть некомплиментарные, имея в виду 
кавказские. несомненно, необходи-
мо учитывать особенности характера, 
адаты, историческую память. нельзя 
унижать человеческое достоинство. 
ведь на кавказе, как нигде, на силу 
отвечают силой, на доброту добро-
той и уважением. эту специфику тоже 
надо знать, если мы живем в многона-
циональном государстве. а защитой от 



6

 политика 

унижения человеческого достоинства 
служат культура и образование. а яв-
ляются составляющими культуры спра-
ведливость, доброта, любовь. для это-
го мы должны лучше знать друг друга. 
поэтому с восторгом воспринял идею, 
высказанную одним из моих коллег и 
одобренную президентом рф – по по-
воду организации фестиваля народ-
ного творчества различных регионов 
россии и различных этносов. 

президент страны считает, что при 
разработке стратегии нужно обяза-
тельно учесть все нюансы образования, 
исторического просвещения, культуры, 
развития русского и других языков на-
родов нашей страны. мы по праву гор-
димся до сих пор разнообразием на-
шей культуры. и в этом – сила нашего 
многонационального народа. у нас не 
одна, не две, не три опоры, а гораздо 
больше этих опор. но ко всему наше-
му наследию, к имеющемуся богатству 
нужно бережно относиться. владимир 
путин с озабоченностью говорил на 
встрече с членами совета о том, что 
исчезают языки, что за постсоветский 
период многое утрачено в поддержке 
журналов, издания книг на языках раз-
ных российских народов. 

на прошедшем конгрессе народов 
россии мы определили гражданско-
патриотическую модель национальной 
политики, которую одобрил президент 
страны. в то же время нам еще придет-
ся сделать выбор: нужна национальная 
политика в отношении всех народов 
страны, в том числе русского народа, 
или она будет охватывать лишь нацио-
нальные меньшинства, как это было в 
советские времена? сегодня русские, 
составляющие более 80% населения 
страны, оказались вне национальной 
политики. заложниками такого под-
хода стали 25 млн русских, оставшихся 
после развала ссср в его бывших ре-
спубликах. разве русским в казахстане 
стало лучше оттого, что они не знают 
казахский язык? на мой взгляд, глав-
ным субъектом и объектом националь-
ной политики должна быть русская на-

ция. без этого нельзя решить ни одного 
национального вопроса.

страна у нас большая, много различ-
ных субкультур, поэтому нужно учиты-
вать эту специфику. каждый обществен-
ный деятель должен вносить свой вклад 
в эту работу. вот, к примеру, 10 лет я 
работал над книгой «мой дагестанский 
народ». в ней хочу донести до дагестан-
ского читателя мысль о том, что мы – не 
просто народы дагестана, а мы – единый 
народ. раньше дагестан был разделен на 
95 джамаатов, развитая система само-
организации на уровне местного самоу-
правления позволяла сочетать решения 
их важных вопросов в общедагестанском 
масштабе. дагестан исторически высту-
пал как целостное образование – как 
народ, как страна. отсюда и значимость 
дагестанской идентичности, хотя ее це-
лостность пытались разрушить разного 
рода завоеватели. субкультурное много-
образие дагестана потом превратилось 
в этнополитическое многообразие, хотя 
дагестанская общность – это жизнь еди-
ного народа, обладающего культурны-
ми и языковыми различиями и единого 
своим духом, идеалами, психологией, 
характером, которые во многом были у 
дагестанцев исторически общими, близ-
кими. мы многое упустили – считалось, 
что лучше не трогать эту проблематику. 
а она имеет много измерений и, следова-
тельно, при разработке стратегии надо 
их все учитывать. 

на ежегодных московских форумах 
культуры мы в качестве первоочередных 
задач ставим вопросы восстановления 
созидательных ресурсов традиционной 
культуры русского и других народов рос-
сии, развития русского языка как храни-
теля культурного кода российской нации 
и всего многонационального российско-
го народа. и чем более многообразные 
культурные ресурсы будут подключены к 
определению модели развития государ-
ства, тем успешнее будут экономические 
и политические реформы…

Записал 
Эдуард ЭМИРОВ
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– прежде хотелось бы подчеркнуть такую ис-
тину: отсутствие качественных дорог сдерживает 
рост экономики, становится серьезным препят-
ствием для привлечения инвестиций, развития 
бизнеса, торговли, строительства, энергетики, 
здравоохранения, образования, вообще разви-
тия цивилизации. каково же нынешнее состоя-
ние дорожной сети республики?

протяженность автомобильных дорог обще-
го пользования у нас составляет 8157 км, из ко-
торых 643 км – федеральные дороги, остальные 
7514 км – территориальные, состоящие на ба-
лансе нашего госучреждения. основу дорожной 
сети, так называемую опорную сеть, составляют 
дороги общего пользования республиканского 
и межмуниципального значения, обслуживае-
мые дагестанавтодором. значительная их часть 
соединяет административные центры муници-

пальных районов и города между собой и с на-
шей столицей. на обслуживаемой сети находят-
ся более 1200 мостов.

если за точку отсчета брать 2002 год, про-
шедшие десять лет дорожная отрасль работала 
в условиях ограниченного финансирования и, 
прежде всего, – из республиканского бюджета. 
тем не менее, за этот период сделано было не-
мало. в частности, завершено строительство 
16,5 км автомагистрали первой технической ка-
тегории «махачкала-аэропорт», построен мост 
через реку самур длиной 500 метров, сданы в 
эксплуатацию участки автодорог республикан-
ского значения «обход с. хариколо» в хунзах-
ском районе и «обход с. леваши», реконструиро-
ваны участки автодорог араканская площадка 
–араканский мост, леваши–акуша и ряд других 
объектов. соединены дорогами с асфальтобе-
тонным покрытием пять районных центров ру-
тульского, агульского, лакского, ботлихского и 
дахадаевского районов.

особо следует напомнить о строительстве 
гимринского автодорожного тоннеля длиной 
4304 метра, которое было начато гидроэнергети-
ками еще в 1979 году и будет сдано в эксплуата-
цию в сентябре текущего года. его уникальность 
– и в большой протяженности, и в том, что он 
проложен в сложных инженерно-геологических 
условиях под гимринским хребтом на глубине 
аж 830 метров. до 2008 года тоннель эксплуати-
ровался в недостроенном виде. его реконструк-
ция началась в том году по проектной докумен-
тации, разработанной оао «ленинградпроект». 

еСть ДОрОгИ – 
И ЖИЗнь ХОрОШа

к слову «дорога» у людей особое отношение. Наши деды 
и прадеды благосостояние жителей определяли в пер-

вую очередь хорошими дорогами. Где нет дорог – там 
запустение и небытие. о том, каковы сегодня заботы ав-
тодорожников республики, рассказывает нашему корре-
спонденту руководитель Гку «дагестанавтодор» Муртузали МуРтузалиеВ.

 ЭкоНоМика 
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сметная стоимость составляла 
9,8 млрд рублей в ценах тех лет. 
он спроектирован для двухпо-
лосного движения автотран-
спорта шириной проезжей 
части в 7, высотой – 5 метров. 
со сдачей его в эксплуатацию 
завершается реализация про-
граммы приведения в норма-
тивное состояние маршрута 
махачкала–буйнакск–гимры–
чирката–тлох–ботлих, начатой 
в 2006 году. с тех пор на марш-
руте построено и реконструи-
ровано 136 км участков респу-
бликанских дорог, в том числе 
16 км так называемой «дороги 
жизни» гимры–чирката.

наряду с достигнутыми 
определенными результа-
тами уровень транспортно-
эксплуатационного состояния 
значительной части дорог 
оставляет желать лучшего. 
лишь 2534 км – 33,7% от об-
щей их протяженности – име-
ют усовершенствованное 
по крытие. по этому показа-
телю наша республика зани-
мает одно из последних мест 
в российской федерации. 
лишь 47% от общей протя-
женности республиканских 
дорог по своим транспортно-
эксплуатационным показате-
лям отвечают нормативным 
требованиям.

практически все авто-
мобильные дороги респу-
бликанского значения, за 
исключением отдельных 
участков, имеют по одной по-
лосе движения в каждом на-
правлении, что не позволяет 
обеспечить безопасную про-
пускную способность и зача-
стую приводит к тяжелейшим 
дорожно-транспортным про-
исшествиям. так, в прошлом 
году на дорогах республикан-
ского значения произошло 

306 дтп, в которых погибло 
130 и ранено 463 человека. 
уже сейчас значительная 
часть дорог с асфальтобе-
тонным покрытием требует 
реконструкции или же капи-
тального ремонта из-за их 
несоответствия сложившей-
ся интенсивности движения 
или деформаций дорожной 
«одежды». еще восемь рай-
онных центров не соедине-
ны с опорной сетью доро-
гами с асфальтобетонным 
покрытием. это райцентры 
курахского, кулинского, ча-
родинского, гумбетовского, 
ахвахского, цумадинского, 
тляратинского и цунтинско-
го районов. чтобы решить 
эту задачу, необходимо ре-
конструировать 190 км до-
рог республиканского зна-
чения.

много проблем накопи-
лось на местной дорожной 
сети. 38 населенных пунктов 
в ряде высокогорных райо-
нов вообще не имеют подъ-
ездных дорог. эта проблема 
постепенно решается, но не 
такими темпами, как хоте-
лось бы. около 350 мостов на 
дорогах нашей республики 
требуют полной перестрой-
ки. сегодня можно конста-
тировать: темпы развития 
и модернизации дорожной 
отрасли значительно от-
стают от автомобилизации 
населения и возрастающих 
объемов грузо- и пассажиро-
перевозок. трудно предста-
вить, какие материальные и 
моральные издержки несла 
бы республика, если бы не 
были в свое время построе-
ны автодороги по маршру-
там бабаюрт–кизляр, урма–
губден, гимры–чир ката, 
чалда–карадах, махачкала–

 ЭкоНоМика 
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каспийск–аэро порт, самурский мост, 
шаури–эчеда, гимринский тоннель и 
ряд других объектов. тем не менее, 
показатель аварийности и тяжести 
дорожно-транспортных происше-
ствий является самым высоким в рф 
(24 погибших на 100 пострадавших).

основной фактор, сдерживающий 
развитие дорожной отрасли, – недо-
статочное финансирование. объемы 
средств, выделяемых на ремонт и 
содержание дорог республиканско-
го и межмуниципального значения, 
составляли 5% от расходных обяза-
тельств по нормативу денежных за-
трат. это не могло не сказаться на 
положении отрасли, в деятельности 
которой несколько снизилась актив-
ность. однако создание с 1 января 
текущего года в республике территориального 
дорожного фонда уже позволило не только оздо-
ровить финансирование дорожного хозяйства, 
но и с уверенностью прогнозировать оптими-
стический вариант его развития. уже в текущем 
году финансовое наполнение фонда составляет 
более 4 млрд рублей, что почти в четыре раза 
больше, чем выделялось на господдержку до-
рожного хозяйства в прошлом году из республи-
канского бюджета.

как же правильно распорядиться этими 
средствами, определить стратегию развития 
отрасли? с этой целью подготовлен проект ре-
спубликанской целевой программы «развитие 
территориальных автомобильных дорог обще-
го пользования рд на период 2012-2015 годов и 
до 2020 года», который после прохождения про-
цедуры согласования в соответствующих мини-
стерствах будет направлен в правительство для 
утверждения. не буду подробно о нем расска-
зывать, скажу лишь, что только за 4 года строи-
тельством, реконструкцией и ремонтом будет 
охвачено 1316 км, что составляет половину всей 
сети дорог республиканского и межмуници-
пального значения. а в 2016 году мы намечаем 
соединить дорогой с асфальтобетонным покры-
тием селения вачи кулинского района, а до 2020 
года – райцентр селение тлярата и селение беж-
та (участковый центр).

предусматривается также до 2016 года по-
строить и реконструировать 108,7 км дорог к 25 
сельским населенным пунктам, связав их с сетью 

дорог общего пользования, 41,5 км дорог, веду-
щих к пограничным заставам, построить и пере-
строить до 100 мостов общей протяженностью 
2500 метров. в наших планах также маршрутный 
ремонт автомобильных дорог республиканско-
го и межмуниципального значения протяжен-
ностью 1083 км, их обустройство средствами 
организации дорожного движения, информаци-
онными щитами и указателями, средствами ви-
деонаблюдения, выполнение целевых работ по 
ремонту мостов, железнодорожных переездов 
и дорожной разметке. до 2016 года нам удастся 
в значительной мере изменить облик опорной 
сети дорог и поднять ее на современный уро-
вень развития. 

конечно, как и везде, в нашей работе есть ряд 
проблем. потребности в объемах финансирова-
ния растут ежегодно. есть ряд важнейших капи-
талоемких объектов, по которым в разные годы 
принимались решения республиканского пра-
вительства, но из-за нехватки средств работы 
либо вообще не начаты, либо идут медленными 
темпами. профинансировать их наша республи-
ка без конкретной федеративной поддержки в 
полной мере не сможет. 

но у нас все же есть уверенность, что автодо-
рожники с поставленными перед ними задачами 
справятся. иншалла, будем и дальше трудиться 
во благо дагестанского общества.

записал 
пирмагомед касимов

 ЭкоНоМика 
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власть уверена, что в россии 
можно создать такую аграр-
ную систему, которая будет 
способна «прокормить не 

только себя, но и значительную часть 
планеты». ярким примером названа по-
ставка продовольствия в китай, «где дол-
го будут проблемы с обеспечением насе-
ления продовольствием». 

в этом устремлении нашей стране все-
мерно помогает филиал некоммерческой 
корпорации соединенных штатов аме-
рики «эйсидиай-вока». в частности, на 
северном кавказе она с 2005 года реа-
лизует ряд проектов по развитию сель-
ского бизнеса. особо успешной можно 
назвать работу по оказанию поддержки 
развитию системы сельскохозяйственно-
го консультирования. семинар по этому 
циклу с участием более двух десятков 
специалистов по сельскохозяйственному 
консультированию из дагестана, ингуше-
тии и чечни был проведен в махачкале в 
июле 2010 года. ее проводили специали-
сты, прибывшие из москвы, в том числе 
профессор московской сельскохозяй-
ственной академии имени к.а. тимирязе-
ва вячеслав козлов. 

запомнился семинар обучающего 
цикла «современные технологии в ви-
ноградарстве», который собрал 23 сель-
хозконсультантов из дагестана и чечни, 
а также второй семинар «современные 
подходы к орошению (капельное ороше-
ние)» в городе буйнакске. координатора 
проекта «развитие сельских кредитных 
кооперативов и агробизнеса на север-

ном кавказе» Надежду 
ГеРасИМеНкО второй 
раз довелось увидеть 
на «днях поля», про-
веденных в дагестане 
службами сельскохо-
зяйственного консуль-
тирования ингушетии, 
чечни, а также ассо-

циацией фермерских хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов дагестана 
(афкод).

«день поля», проведенный на базе 
дагестанского фермерского хозяйства 
«сад» с участием ректора даггоссель-
хозакадемии зайдина джамбулатова и 
руководителя хозяйства магомеда эчи-
лова, оставил у присутствующих неизгла-
димые впечатления. например, ректор 
рассказал о программе Google Earth, ко-
торая позволяет смотреть из космоса и 
оценивать состояние посевов, накопле-
ние влаги и белка в растениях… «вы зна-
ете, – говорил он, – с советских времен 
бытует фраза, что в сельском хозяйстве 
и футболе разбираются все». сельским 
хозяйством нередко занимаются неве-
жественные люди. и он с большим сожа-
лением говорил о том, что в нашей респу-
блике недостаточно ценятся профессии 
агронома, зоотехника, ветеринарного 
врача. да и у получивших эти специаль-
ности не получается, как на западе, зара-
батывать благодаря своим знаниям. 

в фермерском хозяйстве «молодость» 
кизилюртовского района, затем и в 
общественной палате рд на семинаре 

джамалудин джамбулаев

ЭЙСИДИаЙ-ВОКа: чтО И пОчему…
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с участием той же надежды герасимен-
ко обсуждалась проблема по развитию 
кролиководства. размышляли над тем, 
как создать производственно-сбытовую 
цепочку, объединяющую в одно целое 
структуры, занимающиеся содержанием 
и выращиванием этих, дающих высоко-
качественные мясо и шкурки, зверьков, 
производством кормов для них, нала-
живанием сбыта продукции. подобного 
рода мероприятия в российских учреж-
дениях очень редко приводят к реаль-
ным практическим результатам. но в 
«эйсидиай-вока», оказывается, дело 
обстоит иначе. член общественной па-
латы рд, президент афкод магомед аб-
дурахманов на заседании фермерского 
совета говорил о реальных перспективах 
сформировать производственный или 
потребительский сельхозкооператив по 
кролиководству. 

в 30-е годы прошлого века на уничто-
жение крепкого крестьянина советской 
власти понадобилось всего несколько 
лет, а на его возрождение не хватило двух 
последних десятилетий. теперь фермеры 
в дагестане со дня на день все уверенней 
берут судьбу сельского хозяйства в свои 
руки. в их становлении активно участвует 
«эйсидиай-вока». административный 
директор проекта «содействие развитию 
сельского хозяйства на северном кавка-
зе» анатолий максимов, бизнес-тренер 
фонда «российский микрофинансовый 
центр» в кабардино-балкарии альберт 

кильчуков, президент афкод 
магомед абдурахманов не-
давно провели семинар по 
микрофинансированию, а так-
же круглый стол по вопросам 
финансовой поддержки малых 
предпринимателей, занимаю-
щихся сельским хозяйством.

одним словом, деятель-
ность «эйсидиай-вока» в 
дагестане набирает обороты. 
не жалея усилий и финансо-
вых средств организуются обу-
чающие мероприятия на таком 
уровне, который затмил бы 
все семинары советского вре-

мени. а в начале июня в дагестан прие-
хала председатель правления потреби-
тельского общества «русь–волгоград», 
эксперт-консультант этой американской 
коммерческой корпорации елена смир-
нова, которая заявила, что корпорация 
приняла новую четырехлетнюю про-
грамму обучения агрария в россии. она и 
провела первый семинар этой програм-
мы на тему кооперации в дагестанской 
ассоциации фермеров. 

непонятно только одно: зачем амери-
канцам нас обучать? ведь говорят же, что 
бесплатный сыр бывает только в мыше-
ловке.

От редакции. Обратите внимание, 
читатель, на последнюю фразу этого 
материала. автор с нескрываемым удо-
влетворением пишет о пользе такого 
американского просвещения для ра-
ботников нашего сельского хозяйства 
и вдруг задается вопросом: зачем это 
американцам нужно? В том, что этот во-
прос его на самом деле волнует и ответа 
на него он не знает, не кроется ли одна 
из главных причин существования в на-
шей стране множества нынешних про-
блем? Обращаемся к читателям: кто на 
страницах журнала готов и способен от-
ветить автору на этот принципиальный 
вопрос? Ждем ваших писем.

На снимках – Надежда Герасименко и 
елена смирнова проводят семинар. 
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на первый взгляд, такой попу-
лярной продукцией, как мясо 
птицы и куриные яйца, даге-
станский рынок наполнен с 

избытком. но, к сожалению, почти вся она 
производится за пределами республики. 
всего 20% мяса птицы и 27% яиц, потребля-
емых дагестанцами, произведены у себя. 
что достаточно странно для нашей южной 
республики с большим опытом этой отрас-
ли. кажется, и птицефабрик у нас немало. 
но, как выяснилось, это только кажется.

в дагестане 64% продукции птицевод-
ства выращивается в сельхозпредприятиях 
и 36% в личных подсобных хозяйствах. раз-
водить кур дома – огромный труд. понятно, 
что голыми руками и с лопатой на совре-
менном рынке конкурировать невозмож-
но. поэтому, учитывая огромную незанятую 
нишу, буквально за последние месяцы в ре-
спублике стали строиться сразу несколько 
современных птицефабрик.

уже идет строительство в 50 км от ма-
хачкалы «дагестанского птицеграда». это 

первый этап реализации самого крупно-
го инвестиционного проекта в сельском 
хозяйстве республики – агротехнопарка 
«агродагиталия». чтобы соответствовать 
новейшим технологиям, строительство и 
снабжение оборудованием полностью по-
ручено итальянской компании. уже мень-
ше чем через год, в июле 2013 года, этот 
птицеводческий комплекс заработает. в 
год здесь будет производиться 35 тысяч 
тонн мяса и 600 миллионов яиц. в несколь-
ко раз больше, чем производит сейчас вся 
республика. 

по словам генерально-
го директора агротехно-
парка Гаджимурада Гад-
ЖИеВа, это будет один 
из самых современных 
птицеводческих комплек-
сов в россии. в проекте 
выполнены требования 
ес и вто по улучшению 
комфорта содержания птицы. будет постро-
ен комплекс убоя и переработки мяса брой-
лера производительностью 12 тысяч голов в 
час. часть будет поступать в магазины и ре-
стораны в свежем виде. другая часть будет 
перерабатываться по итальянским рецеп-
там в популярные сейчас полуфабрикаты – 
рулеты, роллы, наггетсы и т.д. 

птицеград будет работать по замкнутому 
циклу. из птичьего помета будут вырабаты-
ваться газ и электроэнергия, достаточные 
для энергоснабжения всего комплекса. по-
сле из него же будут производиться органо-
минеральные удобрения – семеноводство 
будет одним из направлений деятельности 
агротехнопарка. это ноу-хау решит и эколо-
гические проблемы. все знают, каково жить 
рядом с какой-нибудь птицефабрикой. пти-
цеград «пахнуть» фактически не будет.

наида хаспулатова

на СВОем рынКе – 
СВОя птИца…



13

 ЭкоНоМика 

«мы чувствуем абсолютную поддержку 
со стороны руководства республики. агро-
технопарк «агродагиталия» получил статус 
приоритетного национального проекта. мы 
выиграли на аукционе право на заключение 
арендного договора на 1640 га земли на 49 
лет и юридически безупречно его заключи-
ли. и считаем, что сможем успешно конку-
рировать на дагестанском и на российском 
продовольственном рынке, даже учитывая 
вступление нашей страны в вто. в первую 
очередь потому, 
что сможем гаран-
тировать высокое 
качество и низкую 
с е б е с т о и м о с т ь 
своей продукции», 
– уверен гаджиму-
рад гаджиев.

еще один амби-
циозный проект 
– агропромыш-
ленный комплекс 
«эко-продукт» на 
территории села 
оружба магарам-
кентского района. московские инвесто-
ры, среди которых есть и выходец из это-
го района, собираются вложить в него 350 
миллионов рублей. планируется построить 
птицефабрику, комбикормовый завод, ла-
боратории, перерабатывающие цеха. «эко-
продукт» рассчитан на производство 3 ты-
сяч тонн бройлеров в год. предусмотрен 
выпуск продукта с маркой «халяль». реали-
зация этого проекта станет большим шагом 
по модернизации всего агропромышленно-
го комплекса юга республики. но, в отличие 
от «агродагиталии», здесь еще не все орга-
низационные вопросы решены. сейчас ин-
весторы сдали документы на приобретение 
статуса приоритетного инвестиционного 
проекта в агентство инвестиций рд. 

первый заместитель министра сельско-
го хозяйства дагестана сайгитали абдура-
заков уверен, что в первую очередь надо 
помогать птицефабрикам, которые внедря-
ют новые технологии. личные хозяйства 
не могут их развивать. «сейчас в дагестане 
работает республиканская программа «раз-
витие производства и переработка мяса 

птицы в рд на 2011–2015 годы». ею преду-
сматривается субсидирование части затрат 
производства. на субсидии в области пти-
цеводства в прошлом году было выделено 
50 миллионов рублей. сейчас министер-
ство разрабатывает программу, по которой 
можно будет субсидировать часть затрат на 
строительство современных агрообъектов, 
в том числе и птицефабрик», – рассказал аб-
дуразаков. 

по его словам, дагестанское птицевод-
ство развивается 
достаточно дина-
мично. за послед-
ние 6 лет, несмо-
тря на большой 
ущерб отрасли в 
2006 году, нанесен-
ный птичьим грип-
пом, производство 
продуктов птице-
водства выросло 
почти в 3 раза. и 
дальше показатели 
будут еще выше. и 
все это благодаря 

частным инвестициям и государственной 
поддержке. на последнем дагестанском 
экономическом форуме почти половина ин-
вестиционных проектов относилась к апк. и 
вот как дополнил свой рассказ с. абдураза-
ков: «динамично развиваются и давно рабо-
тающие птицефабрики. тотурбийкалинская 
птицефабрика выводит племенных птенцов 
и продает хозяйствам, получая хорошую 
прибыль. турецкие бизнесмены собирают-
ся вложить в нее 30 миллионов долларов 
для строительства перерабатывающих це-
хов, увеличения производственного цикла. 
расширяются птицефабрика «батыр» в ха-
савюртовском районе, «эльдама» – в кара-
будахкентском, «кавказский аул» – в буйнак-
ском, «цугни» – в дербентском. по расчетам 
нашего министерства, через три года мы бо-
лее чем наполовину удовлетворим потреб-
ности населения продукцией собственного 
производства».

остается добавить, что дагестанские 
предприниматели надеются к этому време-
ни вывозить свою продукцию и в соседние 
регионы.
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как же так? в нашей столице, 
приморском городе, даже 
той «кильки в томатном соу-
се» в жестяных баночках, что 

недавно в избытке была в магазинах, се-
годня нет. нашей родной – каспийской. 
а есть балтийская, производимая в кон-
сервах из рязани и великого новгорода. 
а на рынке рыба по цене 
очень «кусачая». в чем 
же дело? у моря и без 
рыбы? с этим вопро-
сом я обратился к за-
местителю министра 
сельского хозяйства 
рд шарипу шарипову, 
который ответил так:

– задайте свой во-
прос  на совещании, в ко-
тором будут участвовать директор 
ахма абусамадов и другие ведущие 
ученые дагфилиала фгуп «каспийский 
научно-исследовательский институт 
рыбного хозяйства», председатель сове-
та директоров зао «дагрыбхоз» гимбат 
гимбатов, и другие специалисты. вот там 
мы вместе попытаемся вам ответить. 

что ж, я пошел на это совещание и 
спросил. и вот что узнал. 

в целом по российской федерации вну-
тренний валовый продукт рыбной отрас-
ли вырос в прошлом году, достигнут луч-
ший за последние десять лет результат 
по вылову рыбы. доля рыбной продук-
ции на внутреннем рынке составила 78 

процентов (доктриной продовольствен-
ной безопасности рф определено 80). а 
вот в отдельно взятом дагестане, по про-
мышленной квоте прошлого года рыбы 
выловлено всего 2060 тонн, то есть поч-
ти на тысячу тонн меньше, чем в пред-
шествующем году. сельди каспийской 
добыто меньше почти на четыре тонны, 

воблы – на десять, кефали 
– на 75 тонн, кильки 

каспийской – на 800 
тонн. и едят на бере-

гу каспийского моря 
тульские консервы 
из балтийской киль-
ки еще и потому, что в 
республике допущено 

сокращение рабочих 
мест в отрасли: с пяти ты-

сяч мест в прошлом до четырехсот в на-
стоящем. 

и вот что примечательно. доводы да-
гестанских рыбаков об уменьшении про-
мысловых запасов рыбы в каспийском 
море опровергаются не только учеными, 
но и работой астраханских рыбаков, кото-
рые в прошлом году добыли около пяти-
десяти тысяч тонн морских биоресурсов. 
уменьшение добычи кильки, например, 
объясняют и снижением концентрации 
этой рыбы в южном каспии. более же 
верным кажется предположение, что 
снижение вылова анчоусовидной киль-
ки связано с моральным и физическим 
износом судов. некогда мы гордились 

джамалудин джамбулаев

на берегаХ рыбнОгО мОря…
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своим рыболовецким флотом, а теперь 
на совещании прозвучали грустные сло-
ва: «в море кильку ловит только одно да-
гестанское судно». с таким вот «флотом», 
конечно, не отследить пути миграции ко-
сяков кильки. да и по части орудий лова, 
похоже, мы отстали. заявлялось, к при-
меру, о намечаемой поездке на дальний 
восток для изучения опыта ловли кильки 
с помощью насосов. 

другой вид кильки, называемый 
обыкновенным, мигрирует вдоль мор-
ского побережья. в отличие от анчоу-
совидного ее на свет не заманить. во-
вторых, она сравнительно жирная и 
консервными предприятиями не прини-
мается для переработки.

или вот кефаль, квоты на вылов кото-
рой не всегда осваиваются. как говорит 
ахма абусамадов, все дело в отсутствии 
налаженных технологий лова и реализа-
ции. кефаль надо вовремя охлаждать, 
чего не могут достичь, и поэтому, наря-
ду с другими трудностями, добыча ее 
приостановлена. 

запасы каспийской сельди оценива-
ются приблизительно в 12 тысяч тонн, 
а выловлено в прошлом году менее 80 
тонн. на совещании говорилось, что не-
обходимо изучить и пути миграции сель-
ди, совершенствовать и орудия лова. по 
разным причинам ни то ни другое не де-
лается. 

что касается частиковых пород рыб, 
которых в прошлом году у нас выловле-
но полторы тысячи тонн (астраханцами 
– в 20 раз больше), то объем их зависит 
от качества мелиоративных работ в «ры-
боходных» каналах. «и не только это ме-
шает, – говорит директор ооо «нияро» 
арсен атаев. – к примеру, в прошлом 
году мы попросили у пограничников 
разрешения использовать для ловли 
рыбы ночью прожекторы. не дали, и 
рыба ушла. в текущем году попытаемся 
выполнить план за счет лова кефали». 

одним словом, каспийское море не 
виновато. оно дает дагестанцам столько 
рыбы, сколько ее ловят. 

что касается использования ресур-
сов прудов, озер, бассейнов и других 

внутренних водоемов, то в прошлом 
году в этом наметился успех – выращено 
на 727 тонн больше, чем в предыдущем. 
в этом значительную роль сыграло то 
обстоятельство, что предприятия, зани-
мающиеся товарным рыбоводством, в 
2011 году получили более 17 млн рублей 
субсидий, это дало возможность прове-
сти гидромелиоративные работы, при-
обрести корма, зарыбить много прудов.

ученые и практики рыбного хозяй-
ства сходятся во мнении, что в ближай-
шие 8-10 лет при условии достаточного 
финансирования производство продук-
ции аквакультуры, особенно ценных 
видов рыб, может быть значительно 
увеличено. тем более что в республике в 
прошлом имелся опыт ведения мощного 
прудового хозяйства. работа широколь-
ского рыбкомбината по выращиванию 
рыб осетровых пород, маточного стада 
белуги, успешные результаты фореле-
вых хозяйств обнадеживают. 

что касается программ развития, то 
их следовало бы принимать раздельно 
по каждому направлению (морской лов, 
прудовое рыболовство, осетроводство, 
форелеводство и т.д.) и потом свести во-
едино, как посчитали участники совеща-
ния, чтобы учесть в программе развития 
рыбной отрасли, которую разрабатыва-
ет минсельхоз рд. 

 ЭкоНоМика 
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мир меняется, и порой неузнавае-
мо. «инновации», «модерниза-
ция», «нанотехнологии», «сервер», 
«смартфон», «айпад», «планшет»… 

эти и другие новомодные слова прочно вошли в 
наш лексикон. в своем словарном запасе их не 
имеют разве что глубокие ретрограды. мы все 
это понимаем, но как дело доходит до 
конкретики – все куда-то теряется, 
испаряется, замедляется. как заме-
тил в одном из интервью профес-
сор мгу александр аузан, причина 
в том, что в россии пока нет спроса 
на модернизацию. как и нет особо-
го принуждения к новациям. прак-
тически все живут так – лишь бы их 
не трогали…

прошло более двух лет со дня 
создания при президенте рф ко-
миссии по модернизации и тех-
нологическому развитию страны. 
состоялись уже десятки заседаний 
этой комиссии, заработал сайт, на 
котором широко освещается вся 
проводимая работа. вслед за феде-
ральным центром и регионы страны 
активно включились в процесс соз-
дания информационного общества. в 
публикуемом следом материале «интернет у нас 
на службе» рассказывается, как идет эта работа 
в дагестане. но первенство среди регионов дер-
жит татарстан, который значительно опережает 
остальных, и даже федеральный центр. в этой 
республике более миллиона активных интернет-
пользователей, более 60 процентов домохо-
зяйств подключены к всемирной сети. татарстан 
первым внедрил электронное правительство, и 
сейчас оказанием государственных услуг через 
интернет там никого не удивишь.

электронные услуги – это не дань моде, а 
эффективный инструмент. и ничего лучшего 
человечество пока не придумало, чтобы с наи-
меньшими затратами обслуживать граждан. это 
помогает предотвращать и возможные корруп-

ционные проявления. если гражданин не имеет 
личного контакта с чиновником, если от строго 
заданного компьютерной программой регла-
мента съехать невозможно, то других путей нет: 
услуга предоставляется быстро, эффективно.

а в нашей республике при президенте рд 
создан совет по развитию информационного 

общества. на одном из его заседаний 
глава республики магомедсалам 
магомедов пример татарстана при-
вел не случайно. если все познает-
ся в сравнении, то дагестан на его 
фоне выглядит бледновато, хотя 
и аутсайдером среди регионов 
не является. как подчеркнул пре-
зидент рд, проблема заключается 
не столько в технологиях, сколь-
ко в людях, которые оказывают 
государственные услуги через 
интернет, а также в тех, кто эти-
ми услугами будет пользоваться. 
то есть, можно построить оптико-
волоконные сети, закупить ком-
пьютеры и программы, серверы, 
обучить служащих, сопровождать 
все это пропагандистской и просве-

тительской работой, но все же воз-
никает вопрос: готовы ли дагестанцы 

к пользованию электронными услугами? произо-
шла ли в наших головах своего рода революция?

ответ будет, скорее, отрицательным. конечно, 
рано или поздно мы придем к этому, и принудит 
нас к новациям не чиновник, а само время. оста-
новить прогресс никому не дано, а пока… пока 
сложившаяся ситуация особого оптимизма не 
вызывает. совсем недавно довелось побывать в 
кабинете у руководителя дагестанского отделе-
ния одной из федеральных структур. в этом ка-
бинете мне приходилось бывать и 20 лет назад, 
при другом руководителе. и я удивился тому, что 
он практически не изменился. на недоуменный 
вопрос: «почему нет компьютера?» последовал 
не менее недоуменный ответ с вопросом: «а за-
чем он мне?».

гази гасайниев

прИнуЖДенИе К нОВацИям…

это понимаем, но как дело доходит до 

дания информационного общества. в 

общества. на одном из его заседаний 
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есть немало руководителей разного уровня, 
которые перешагнули семидесятилетний рубеж. 
некоторые из них шагают или хотя бы стараются 
шагать в ногу со временем, но большинство…
требовать от них быть современными – сложно. 
но ведь и сравнительно молодые «начхали» на 
требования дня и довольствуются тем, что их не 
трогают. а надо бы тронуть, поскольку они тор-
мозят республику, всех нас в развитии. догонять 
будет трудно, если не сказать – невозможно.

подавляющее большинство дагестанцев о 
современных информационных возможностях 
имеют смутное представление. и 
виною этому не столько эконо-
мическая, сколько психологи-
ческая отсталость, поскольку 
компьютер перестал быть 
недоступным даже для 
небогатой семьи. меша-
ет и отсталость систе-
мы образования. в 
том же татарстане 
поставили цель 
– интернет дол-
жен стать нормаль-
ным инструментом общения 
школьника и учителя. а он, 
учитель, должен стать в 
хорошем смысле слова 
«электронным». это нуж-
но, чтобы обеспечить 
равенство доступа к 
информации к каче-
ственному образованию школьника и в крупном 
городе, и в самой маленькой сельской школе. 

посмотрите, кто преподает информатику в 
школах дагестана. зачастую сами ученики объ-
ясняют учителю, как пользоваться той или иной 
программой. и в вузах ситуация не лучше. студен-
ты откровенно насмехаются над тем, как препо-
даватель пытается, еле выговаривая и коверкая 
английские слова, учить их включать и выклю-
чать компьютер, объяснять, что такое «рабочий 
стол» и «диалоговое окно». да, современные 
технологии в нашу жизнь внедряются не такими 
быстрыми темпами, как бы того хотелось. когда 
не было компьютерных технологий, развитых ка-
налов связи, востребованных в разных случаях, 
ведомства жили обособленно, не пересекаясь, – 
и скорая помощь, и милиция, и гаи, и пожарные. 
сегодня без координации их действий никак не 

обойтись. в случае дтп, когда есть пострадавшие, 
нужно вызывать и сотрудников гибдд, и скорую, 
и пожарных. и сегодня татарстан – единственный 
регион в российской федерации, который со-
гласовал межведомственный регламент взаимо-
действия мчс, мвд, минздрава, и теперь во всех 
экстренных случаях жители татарстана набирают 
номер 112.

все сказанное выше не означает, что дагестан 
плетется в хвосте прогресса. нам, как бы это стран-
но для кого-нибудь ни звучало, есть что показать 
и чем гордиться. во все без исключения район-

ные центры 
п р о в е д е н ы 
в о л о ко н н о -
о п т и ч е с к и е 

линии связи. в 
каспийске, ма-

хачкале уже дав-
но работают мно-

гофункциональные 
центры по оказанию 

государственных услуг, 
такие же центры или 

работают, или находятся 
на стадии открытия в кизи-

люрте, буйнакске, дербенте 
и в других городах, и даже в райцентрах. у нас 
заработал IT-парк полного цикла «идея-серия» (о 
нем журнал «дагестан» подробно писал в одном 
из предыдущих номеров). для него построено 
прекрасное здание, закуплено в америке и гер-
мании самое современное оборудование. уже 
сейчас у дагестанских разработчиков появилась 
возможность любую идею, если только она прой-
дет соответствующую экспертизу, довести до вне-
дрения и серийного производства. тем самым 
сокращен и даже ликвидирован разрыв между 
возможностями столичных и региональных раз-
работчиков радиоэлектронной аппаратуры.

буквально на днях мой знакомый, сидя за 
компьютером в махачкале, заказал авиабилет 
в москву, забронировал там гостиницу, купил 
на следующий день билет на поезд до санкт-
петербурга, забронировал на неделю гостиницу 
и в этом городе, заказал в номер какие-то покуп-
ки, и точно таким же образом – все в обратном 
порядке. его отпуск не будет омрачен стоянием 
в очередях и прочими неудобствами. 

электронные услуги доступны были нам еще 
вчера, но и сегодня не все мы ими пользуемся…

современных информационных возможностях 
имеют смутное представление. и 
виною этому не столько эконо-
мическая, сколько психологи-
ческая отсталость, поскольку 
компьютер перестал быть 
недоступным даже для 
небогатой семьи. меша-
ет и отсталость систе-
мы образования. в 
том же татарстане 
поставили цель 

нтернет дол-
жен стать нормаль-
ным инструментом общения 
школьника и учителя. а он, 
учитель, должен стать в 
хорошем смысле слова 
«электронным». это нуж-
но, чтобы обеспечить 
равенство доступа к 

и чем гордиться. во все без исключения район-
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гофункциональные 
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государственных услуг, 

такие же центры или 
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на стадии открытия в кизи-
люрте, буйнакске, дербенте 

и в других городах, и даже в райцентрах. у нас 
заработал IT-парк полного цикла «идея-серия» (о 
нем журнал «дагестан» подробно писал в одном 
из предыдущих номеров). для него построено 
прекрасное здание, закуплено в америке и гер-
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– Итак, в каких же сферах у нас лучше 
обстоят дела по внедрению новых ин-
формационных технологий? 

– в тех, где идет серьезная конкурент-
ная борьба и имеются значительные мате-
риальные возможности. а это финансово-
банковская сфера, крупный и средний 
бизнес. но государство сейчас приклады-
вает немалые усилия 
для сокращения от-
ставания и в сферах 
го с уд а р с тв е н н о го 
управления, науки, 
образования.

– Оказывают 
ли эти новые тех-
нологии влияние 
на экономиче-
скую и социально-
политическую ситу-
ацию в республике? 

– сегодня невозможно представить 
себе офис успешного предпринимателя, 
финансиста, не оснащенного современны-
ми средствами связи. одним словом, без 
интернета никуда. безусловно, развитие 
информационных технологий оказывает 
прямое влияние на положение дел во всех 
сферах жизни и в нашей республике. у нас, 
к сожалению, еще много нерешенных про-
блем, но в последнее время внедрение ин-
формационных технологий набирает темп. 

– есть ли в республике своя концеп-
ция в их развитии?

– да. подготовлен проект концеп-
ции республиканской целевой про-
граммы «развитие информационно-
коммуникационной системы республики 
дагестан до 2017 года», сейчас идет 
согласование со всеми заинтересован-
ными сторонами для утверждения ее 
нашим правительством. для повыше-

ния эффективности 
функционирования 
систем государствен-
ного управления и 
местного самоуправ-
ления будет исполь-
зован программно-
целевой метод 
внедрения новых 
технологий в обра-
зование, здравоох-
ранение, социальное 

обслуживание населения, в культуру и 
архивное дело, в обеспечение безопас-
ности жизнедеятельности населения, те-
лерадиовещание, в сферу государствен-
ного и местного самоуправления.

– И что планируется реализовать в 
ближайшее время? 

– в первую очередь – создание корпо-
ративной сети органов исполнительной 
власти республики, развертывание реги-
ональной инфраструктуры электронно-
го правительства, переход на оказание 
государственных, муниципальных услуг 
в электронном виде, создание системы 

Интернет 
у наС на СлуЖбе

С 1 июля в России к межведомственному взаимо-
действию с помощью электронной связи под-

ключились федеральные органы исполнительной 
власти и органы местного самоуправления. об этом 
беседа нашего корреспондента с исполняющим обя-
занности начальника управления правительства 
Рд по информационным технологиям абасали ШахВеРдиеВыМ.

 СВязь 
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межведомственного электронного взаи-
модействия органов власти. ведется и 
подготовка к внедрению единой платеж-
ной системы «универсальная электрон-
ная карта». оказание услуг в электрон-
ном виде – наиболее важная задача. уже 
два года в интернете функционирует 
портал государственных и муниципаль-
ных услуг республики дагестан «www.
gu.e-dag.ru», включающий в себя инфор-
мационные системы «одно окно» и «ре-
спубликанский реестр государственных 
услуг». завершена его интеграция с фе-
деральной государственной информа-
ционной системой. на начало июня этого 
года в республиканском реестре ведется 
работа более чем по 6000 государствен-
ным и муниципальным услугам. и с 1 
июля исполнительные органы государ-
ственной власти субъектов рф не вправе 
требовать от граждан предоставления 
документов и информации, которые на-
ходятся в распоряжении органов, пре-
доставляющих государственные и му-
ниципальные услуги. все необходимые 
сведения сотрудники служб обязаны 
запрашивать самостоятельно по межве-
домственным каналам. 

– Все ли необходимое с технической 
и организационной точки зрения уже 
сделано?

– эта работа еще продолжается. пра-
вительством республики c минкомсвязи 
россии подписано соглашение о взаим-
ном признании электронных подписей 
в рамках межведомственного электрон-
ного взаимодействия. сегодня к единой 
системе межведомственного электрон-
ного взаимодействия подключены 25 
органов исполнительной власти респу-
блики, город махачкала и два его подве-
домственных учреждения – управление 
градостроительства и архитектуры и его 
центр жилищных субсидий. всего в ны-
нешнем году запланировано перевести 
на предоставление в электронном виде 
116 государственных и муниципальных 
услуг. 

– Будет ли применяться для такой 
работы конкурсный метод при наборе 
специалистов?

– да, только так. помимо этого, в 
управлении постоянно ведется работа по 
созданию собственного резерва кадров: 
проводятся собеседования со специали-
стами, приглашаются для прохождения 
производственной практики студенты 
профильных вузов.

– Не увеличится ли нагрузка на со-
трудников?

– нагрузка растет постоянно, однако 
полноценное использование системы 
межведомственного электронного взаи-
модействия как раз и призвано снизить 
ее постоянно растущий объем.

– Поможет ли внедрение этой систе-
мы в сокращении так называемых «се-
рых контор»?

– если вы имеете в виду обходные пути 
для получения гражданами госуслуг, то не-
обходимость в их использовании должна 
отпасть сама собой, ведь получение госус-
луг в электронном виде подразумевает аб-
солютную прозрачность для гражданина 
– он может в любое время отследить этот 
процесс, не выходя из дома. кроме того, 
соблюдение регламента предоставления 
услуги также происходит автоматически, 
что исключает возможность задержек и 
коррупцию. и поскольку утверждение 
программы работ по реализации приня-
той концепции развития новых техноло-
гий подтверждает наличие стабильного 
ее финансирования, осуществление ее не 
вызывает сомнений.

Беседовал Эдуард 
ЭМИРОВ

 СВязь 
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это был очень долгий путь. путь фор-
мирования одной из старейших служб 
республики, и людей, которые стояли 
у истоков ее создания. 

а были и настоящие герои, те, что 
отдали жизнь на своей работе – это 
самые трогательные, трагические 
страницы истории дагестанского 
гидрометцентра. в этом году ему 
исполняется 150 лет. руководитель 
ведомства петр поставик согласил-
ся стать нашим путеводителем по 
историческим этапам гидрометео-
рологической службы республики. 

итак, с чего все начиналось. 
первые эпизодические исследо-
вания погодных условий, каспий-
ского моря и многочисленных рек 
республики приходятся на много-
численные экспедиции и военные 
походы. самый яркий из них – южный поход пе-
тра I в 1722 году, а также военного врача и. лер-
хе в 1733-1735 гг. уже в последующие годы эта 
работа по всей территории республики стала по-
стоянной. но дату основания дагестанской мете-
ослужбы принято обозначать 1862 годом, когда в 
порт-петровске появилась первая метеостанция. 
и начался сбор архива данных о погодных изме-
нениях. а дальше была большая реорганизация, 

и соответственно увеличивался охват работы. 
к середине 19 века кроме отдельных горных и 
степных станций уже действовала разветвлен-

ная сеть морских метеостанций. в 
этот период в порт-петровске был 
установлен первый мареограф 
– измеритель уровня моря, высо-
ты и других параметров морских 
волн. кстати, и первый морской 
пост, который работает и поныне, 
был расположен на территории 
нынешнего махачкалинского меж-
дународного морского торгового 
порта. недавно в гидрометцентре 
отмечали его столетие. 

и сегодня работа там идет кру-
глосуточно, и данные все так же, 
как и целый век назад, отличаются 
особой точностью, и работают там 
уже потомки тех специалистов, 

которые начинали всю эту работу. они шутя на-
зывают себя наблюдателями – так, как много лет 
назад именовали себя специалисты метеослуж-
бы. в основном, это были приезжие. и хотя суще-
ствовало много проблем, в том числе и бытово-
го характера, ехали они в горный край потому, 
что работа считалась престижной. кстати, инте-
ресный исторический факт. нам удалось найти 
клятвенное обещание на имя царя, которое пи-
сал каждый, кто шел сюда работать. это помимо 
многочисленных экзаменов. так что, случайные 
люди оказаться здесь не могли. эта традиция со-
храняется и сегодня, говорят в гидрометцентре, 
потому что небольшая зарплата и кропотливая 
работа может привлечь только тех, кто любит 
эту профессию. 

надо отметить, что во время революции, граж-
данской войны и великой отечественной метео-
рологическая служба понесла большие потери. 
это разрушенные посты, метеостанции, уничто-
женный архив. все нужно было начинать с само-
го начала. и работа эта продолжилась. и царской 
россии, и советскому союзу нужно было как 
можно больше знать о природно-климатических 

альбина сункулиева

гИДрОметцентр – 150 лет на пОСту

 поГода 
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условиях страны гор. метеосеть дагестана к 
1930 году состояла уже из 35 станций, и в 1930 
году при трагических обстоятельствах была от-
крыта 36-я – труднодоступная – станция «сулак–
высокогорная» в цумадинском районе. вот когда 
пришлось столкнуться с непониманием местного 
населения. был убит начальник станции андрю-
ков и наблюдатель карташев, которые приехали 
из ленинграда обучать местный персонал. об 
этом узнает каждый новый специалист самой вы-
сокогорной станции в европе, который приходит 
сюда работать. сложно было и в период великой 
отечественной войны. но, несмотря ни на что, 
метеорологические наблюдения продолжались. 
зачастую вместо бланков книжек наблюдений 
использовались газеты, исписанные школьные 
тетради, где записи наблюдений велись между 
строк. и по сей день сохранились записи тех лет 
– это очень ценно для нас, говорит петр поста-
вик. а еще мы хорошо помним фа-
милии тех, кто формировал службу. 
в разное время руководителями 
дагестанского гидрометбюро были 
а. артемов, а. зеленцов, д. соло-
вьев. последний руководил служ-
бой более 40 лет. именно этот че-
ловек объединил все структуры, и 
называться эта мощная сеть стала 
махачкалинской гидрометоб-
серваторией. 

помимо основной работы на-
чалась реализация программы по 
контролю за загрязнением каспия. 
обсерватория тесно сотрудничала 
с морскими службами и ведомства-
ми, нефте- и рыбодобывающими организациями. 
ее представители активно участвуют в прави-
тельственной комиссии при тяжелой ледовой об-
становке в районах нефтедобычи и рыбного про-
мысла. словом, с каждым годом наши функции 
расширялись, вспоминает петр поставик. мы 
стоим на территории сегодняшнего гидромет-
центра. его корпус на улице маячная, 18 ввели в 
эксплуатацию в 1975 году, когда служба стала на-
зываться дагестанской зональной гидрометоб-
серваторией. с тех пор начинается мониторинг 
загрязнения окружающей среды. как и тогда, се-
годня регулярно ведутся отборы проб на загряз-
нение атмосферного воздуха, качество поверх-
ностных вод и вод каспийского моря, особенно в 
районах дноуглубительных и буровых работ. из-

меряется экспозиционная доза гамма-излучения. 
но и этого было явно недостаточно, вспоминает 
работавший тогда еще главным инженером ве-
домства мой собеседник. 

он возглавил гидрометцентр в 1995 году. по 
сей день здесь продолжаются рабо-
ты по перевооружению технических 
средств и компьютеризации на всех 
уровнях. есть и личные страницы 
этой истории, которую сложно пе-
релистывать без особого внимания. 
это участие дагестанских специали-
стов, в том числе и петра поставика 
в российских антарктических экспе-
дициях с целью проведения научно-
исследовательских работ на шестом 
континенте. до сих пор сохранился 
импровизированный диплом, кото-
рый вручали каждому, кто оказы-
вался в антарктиде. петр постовик с 
гордостью демонстрирует нам его. 

сегодня многое изменилось. в сети работа-
ют уже 52 наблюдательных пункта, 2 труднодо-
ступные станции на острове тюлений и «сулак–
высокогорная» на высоте 3000 метров. есть и 
научно-исследовательское судно «тантал», на 
борту которого несколько раз в год специали-
сты гидрометцентра во главе с руководителем 
обследуют каждый морской пост. это позволяет 
снабжать большим объемом гидрометеорологи-
ческой информации органы власти, структуры 
многоотраслевой экономики, население. у нас 
работали и работают целые семейные династии, 
говорит мой собеседник. и мы гордимся этим 
фактом. ведь любовь к профессии, той, что фор-
мировалась ни много ни мало 150 лет, передается 
из поколения в поколение…

 поГода 

Петр  Постовик  ведет  планерку
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– как вы оказались в этом городе? 
– я родом из села анди ботлихско-

го района. меня направили на учебу в 
северо-кавказскую академию государ-
ственной службы. когда в 1999 году в наш 
район вторглись непрошеные «гости», я 
оказался в самом водовороте событий, 
был награжден медалью «за отвагу». по-
сле учебы получил диплом с отличием, а 
параллельно учился и на юридическом 
факультете. с 2009 года руковожу да-
гестанским землячеством. абсолютное 
большинство дагестанцев в разное вре-
мя оказалось в этом городе в качестве 
абитуриентов, как и я. а в 70-80 годы 
руководство ростовской области при-

глашало сюда дагестанцев с семьями для 
развития овцеводства. особенно много 
наших земляков живет в юго-восточной 
части ростовской области. работают на 
совесть, со всеми живут дружно. 

– Работа в академии, семейные забо-
ты, большая общественная нагрузка… 
как успеваете?

– стараюсь… с земляками встречаюсь 
часто, интересуюсь их делами, заботами. 
вместе с постпредом рд в ростовской об-
ласти магомедсаламом халиловым мы 
общаемся и с главами районных органов 
исполнительной власти и с руководите-
лями районных землячеств. обсуждаем 
насущные вопросы повседневной жизни. 

в конце апреля провели день памя-
ти расула гамзатова с приглашением 
всех руководителей диаспор. читали 
стихи великого поэта на его родном 
аварском и русском языках. в росто-
ве и в одном из районов контактного 
проживания наших земляков еже-
годно проводим дни культуры наро-
дов дагестана. собираемся на общие 
праздники. на любые наши обраще-
ния к городским властям получаем 
полную поддержку. к примеру, мэр 
города выделил нам для проведения 
культурно-массовых мероприятий 
парк имени первого мая, что перед 

«мы тОЖе рОСтОВчане…»
еще наши деды и прадеды называли Ростов-на-дону воротами 

Северного кавказа. он был и сегодня остается крупным на-
учным центром России. Сейчас в нем и Ростовской области про-
живает около 68 тысяч дагестанцев. об этом городе у меня оста-
лись незабываемые впечатления, в конце семидесятых я учился 
здесь, мои стихи и статьи публиковались в местных печатных 
изданиях. Недавно я вновь побывал в нем. Сегодня Ростов не 
узнать – великолепные высотные здания и другие архитектур-
ные новшества полностью изменили облик города. Встречался 
со многими земляками и, конечно же, взял интервью у Сейдуллы МаГоМедоВа, 
председателя донского землячества дагестанцев, кандидата экономических 
наук, доцента Северо-кавказской академии госслужбы.

Ростовчане-дагестанцы
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медуниверситетом. молодежь довольна, 
наше землячество совместно с постпре-
дом во всех вузах проводит встречи со 
студентами.

– В печати порой встречаются строки 
об ущемлении прав выходцев из даге-
стана, что скажете по этому поводу?

– скажу, что никакого ущемления ин-
тересов наших земляков в ростове и ро-
стовской области нет. ростовчане живут 
единой семьей. конечно, мелкие конф-
ликты случаются и в семье, особенно 
у молодых ребят. мы следим за этим, с 
правоохранительными органами рабо-
таем в контакте. среди наших земляков 
здесь много именитых бизнесменов, 
врачей, ученых, спортсменов, научных 
работников, студентов. студентка 6 кур-
са ростовского медицинского универ-
ситета заграт ибрагимова, например, 
заняла первое место в российской феде-
рации по разработке лекарств. ансамб-
ли «огни кавказа», «каспий», «дети гор» 
часто выступают на городских и регио-
нальных мероприятиях. в нашем городе 
есть комитет по межнациональным от-
ношениям, делам религий и казачества, 
а на областном уровне есть управление 
общественных объединений и по межна-
циональным отношениям. я, к примеру, 
член координационного совета при гу-
бернаторе области.

– домой не тянет?
– у меня есть намерение в ближайшее 

время организовать обучение детей на-
ших земляков своим родным языкам че-
рез интернет, по так называемому скайпу. 
хотим договориться с даггоспедунивер-

ситетом, чтобы решить эту проблему. 
ведь дагестан – наш родной край. мы его 
любим, радуемся удачам, переживаем за 
нынешнюю криминальную ситуацию на 
всем кавказе. но ростов для нас тоже не 
чужбина, а наша вторая родина. это наш 
город: здесь наши семьи, здесь родились 
наши дети, получили образование, а те-
перь заняты созидательным трудом. 

и вот что говорят наши земляки.
Рамалдан МуРадалИеВ:
– после окончания средней 

школы я поступил в ростовский 
институт народного хозяйства. 
получив высшее образование 
по специальности «банковское 
дело», 14 лет проработал в 
банковской системе – госбанк, 
промстройбанк, донкомбанк – 
в должности старшего инспек-
тора последующего контроля. 
сейчас работаю коммерческим директо-
ром в строительной фирме дрк «юг». в 
ростове четверть века. у нас трое детей: 
раиса, альбина и мансур. обе дочери 
замужем. у них свои семьи. сын мансур 
учится в ростовском юридическом ин-
ституте мвд рф. живем мы с ростовчана-
ми дружно, с полуслова понимаем друг 
друга. да мы и сами уже ростовчане. по 
мере своих возможностей оказываю вся-
ческую помощь землякам.

Мисбех уМаРОВ:
– моя семья вот уже сорок 

лет в ростове. здесь окончил 
механико-математический фа-
культет ростовского государ-
ственного университета по 
специальности «прикладная 
математика». жена бикаханум 
– профессиональный бухгал-
тер. сыновья шихкерим и ар-
тур тоже с высшим образованием. у них 
свои семьи. а я уже на пенсии. мы чув-
ствуем себя здесь своими. хочу, чтобы из 
нашего обихода исчезли навсегда такие 
словосочетания, как «лицо кавказской 
национальности»… 

Беседовал 
Пирмагомед касИМОВ

Свой  ансамбль...
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13 августа 2012 года завершилась про-
грамма олимпийских игр в лондоне. че-
рез несколько дней после этого события 
в махачкалинском аэропорту встречали 
участников этих игр, которые представ-
ляли дагестан. всего от нашей респу-
блики в составе российской команды в 
лондонской олимпиаде участвовало 9 
спортсменов, из них шестеро вернулись 
домой с медалями. это мансур исаев (73 
кг, дзюдо, родился и прошел школу спор-
тивной борьбы в дагестане) – золото. та-
гир хайбулаев (до 100 кг, дзюдо, родился 
и прошел школу спортивной борьбы в 
дагестане) – золото. джамал отарсул-
танов (55 кг, вольная борьба, родился и 

прошел школу спортивной борьбы в да-
гестане) – золото. елена исинбаева (лег-
кая атлетика, прыжки с шестом, родилась 
и прошла школу спортивной подготовки 
в волгограде, представляет волгоград-
скую область и дагестан) – бронза. билял 
махов (до 120 кг, вольная борьба, ро-
дился в нальчике, прошел дагестанскую 
школу спортивной борьбы, представляет 
кабардино-балкарию и дагестан) – брон-
за. заур курамагомедов (до 60 кг, греко-
римская борьба, родился в г. тырныауз, 
представляет дагестанскую школу спор-
тивной борьбы) – бронза. 

трое участников из дагестана не 
смогли добиться олимпийских медалей: 

ОлИмпИЙСКИЙ реЙтИнг 
наШеЙ реСпублИКИ

удивительная и показательная статистика

эльдар эльдаров,
профессор дгу, д.г.н.
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абдусалам гадисов (вольная борьба, 96 
кг); гаджи умаров, (тхэквондо, свыше 80 
кг) и магомед омаров (бокс, свыше 91 кг).

всем дагестанцам было и неожидан-
но, но в то же время и чрезвычайно при-
ятно встречать в дагестане еще одного 
близкого нам человека – золотую меда-
листку по женской вольной борьбе ната-
лью воробьеву. президент респу-
блики магомедсалам магомедов, 
отмечая, что в жилах натальи 
течет дагестанская кровь, как и 
все дагестанцы, не скрывал сво-
ей искренней радости от данного 
факта. хочется верить, что через 
четыре года на олимпиаде в рио-
де-жанейро наташа обязательно 
будет представлять, наряду с ир-
кутской областью, и страну гор – 
родину ее предков.

прилетели в дагестан и некото-
рые из наших легионеров, ставших 
призерами олимпиады-2012 в со-
ставе зарубежных команд. их по-
беды также служили поводом для 
искренней радости и гордости да-
гестанцев. хотя, если считать меда-
ли собственно нашей республики, 
то, конечно, в расчет могут при-
ниматься только медали тех, кто 
выступал в составе своей большой 
родины – российской федерации.

итак, мы имеем конкретные 
результаты: девять представите-
лей дагестана в составе россий-
ской олимпийской команды при-
несли в ее медальную копилку 6 
наград: 3 золотого и 3 бронзово-
го достоинства. как и для многих 
дагестанцев, мне интересен сле-
дующий вопрос: какое бы место 
заняла наша республика с нынешними 
результатами в общем медальном за-
чете по итогам лондонской олимпиады 
(три золота и три бронзы)?

это место легко можно определить по 
таблице результатов для стран-участниц 
летних олимпийских игр 2012 года, в 
которой в качестве главного критерия 
оценки выступает количество выигран-
ных золотых медалей. при равенстве 

золотых наград в расчет принимаются 
медали меньшего достоинства – сере-
бряные и бронзовые. в общем списке 
стран-медалистов олимпиады-2012 мы 
бы стояли на 26 месте после хорватии, 
опережая белоруссию.

Медальный зачет 

среди оставшихся позади, кроме 
польши, еще и турция, канада, грузия, 
мексика, аргентина, индия, бельгия, 
португалия, греция и остальные из всех 
204 стран-участниц. 

конечно, имеются и другие, более 
детальные расчеты достижений олим-
пийских команд. один из самых попу-
лярных методов такого расчета связан с 

Место Страна Золото Серебро Бронза Всего

1  США 46 29 29 104

2  Китай 38 27 23 88

3  Великобритания 29 17 19 65

4  Россия 24 26 32 82

5  Южная Корея 13 8 7 28

6  Германия 11 19 14 44

7  Франция 11 11 12 34

8  Италия 8 9 11 28

9  Венгрия 8 4 5 17
10  Австралия 7 16 12 35

11  Япония 7 14 17 38

12  Казахстан 7 1 5 13

13  Нидерланды 6 6 8 20

14  Украина 6 5 9 20

15  Новая Зеландия 6 2 5 13
16  Куба 5 3 6 14

17  Иран 4 5 3 12

18  Ямайка 4 4 4 12

19  Чехия 4 3 3 10

20  КНДР 4 0 2 6

21  Испания 3 10 4 17

22  Бразилия 3 5 9 17

23  ЮАР 3 2 1 6

24  Эфиопия 3 1 3 7
25  Хорватия 3 1 2 6
26  Белоруссия 2 5 5 12

27  Румыния 2 5 2 9

28  Кения 2 4 5 11

29  Дания 2 4 3 9

30  Азербайджан 2 2 6 10

31  Польша 2 2 6 10
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определением коэффициента общей ре-
зультативности (кор). он рассчитывается 
следующим образом: (золото – 3 балла + 
серебро – 2 балла + бронза – 1 балл) / об-
щее количество спортсменов x 100%. та-
ким образом, кор дагестана равен 133,3 
% (12 : 9 х 100%). с таким результатом 
наша республика уверенно лидировала 
бы среди всех других стран мира (см. та-
блицу).

дагестан 
в рейтинге олимпийских команд 

по коэффициенту 
Общей Результативности

интересными представляются итоги 
лондонской олимпиады с учетом такого 
разработанного нами географического 
показателя, как коэффициент удельной 
результативности страны (курс): 

курс = (золото x 3 балла + серебро x 
2 балла + бронза x 1 балл) / миллионов 
жителей страны x 100%

курс дагестана = 413,8% (12 : 2,9 х 
100%). по этому показателю мы уступа-
ем лишь пяти островным государствам 
– гренаде, ямайке, багамским островам, 
новой зеландии, тринидаду и тобаго. 

таким образом, дагестан как государ-
ственное образование в составе рф на 
международной арене характеризуется 
самой первой позицией по спортивной 
результативности материковых госу-
дарств. естественно, что самым низким 

результатом среди стран мира характе-
ризуется индия, где проживает 1,2 млрд 
человек, а место в общем медальном за-
чете лишь 55-е. курс индии составляет 
0,7%, что в 590 раз меньше дагестанского 
показателя и примерно в 4,3 тысячи раз – 
курс гренады.

по итогам олимпиады-2012 британ-
ские статисты провели альтернативный 
медальный расчет с учетом важнейших 
социально-экономических показателей 
поддержки спорта в той или иной стране. 
при определении «веса» олимпийских 
медалей суммировались такие факторы, 
как результаты предыдущих олимпиад, 
ввп на душу населения, число участни-
ков в олимпийских командах, а также за-
траты на подготовку к соревнованиям.

по этому рейтингу россия заняла 
первое место, великобритания вышла 
на второе, китай – на третье место. за-
мыкает «десятку» белоруссия, а лидеры 
официального зачета – сша – и вовсе не 
вошли в список: 1. россия, 2. британия, 
3. китай, 4. венгрия, 5. южная корея, 6. 
украина, 7. австралия, 8. куба, 9. ямайка, 
10. белоруссия.

согласно этим же расчетам, в рейтинге 
от 2008 года лидером были китай, россия 
и австралия. сша занимали четвертую 
строчку, великобритания – пятую. сле-
дует отметить, что до сих пор публико-
вались отдельные рейтинги команд по 
итогам олимпийских игр на основе ввп, 
населения или размера сборной. теперь 
же показатели были сведены в один ин-
декс. этот индекс, по мнению авторов, 
дает более объективную оценку победам 
на олимпиаде.

очевидно, что если таким образом 
рассчитать индекс удачи для условной 
команды дагестанских олимпийцев, то 
мы вообще оторвемся в лидерстве от 
всех других государств мира. дело в 
том, что дагестан является обладателем, 
во-первых, одного из самых низких по-
казателей ввп на душу населения сре-
ди регионов российской федерации, а 
во-вторых, стабильно выдает олимпий-
ских медалистов, начиная с мюнхенской 
олимпиады 1972 года.

Место в 
медальном 

зачете
Страна

Количество 
спортсменов

КОР

27  Дагестан 9 133,33

69  Ботсвана 4 50,00

2  Китай 384 49,48

18  Ямайка 50 48,00

17  Иран 53 47,17

1  США 539 41,74

25  Эфиопия 35 40,00

28  Кения 50 38,00

4  Россия 438 35,39
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завершились очередные олим-
пийские игры. прошло больше 
месяца. вроде все уже осмыс-
лено, обговорено, обсуждено. 

и все же есть одна их особенность, на ко-
торой следует акцентировать наше вни-
мание. да, благодаря современным тех-
нологиям, многие жители планеты могли 
наблюдать за тем, как проходят главные 
состязания четырехлетия. все мы в эти 
дни чувствовали себя занятыми, вклю-
ченными в это  удивительное действо. 
выигрывает наша команда, представи-
тель нашей страны – и мы тоже ощущаем 
себя победителями. скажу больше – в 
эти минуты мы чувствуем себя и частью 
всего человечества. наблюдая за сорев-
нованиями по тв, мы подсознательно по-
нимаем, что в этот момент вместе с нами 
их смотрит весь мир.

итак, страсти поулеглись. сказано 
много похвальных слов в адрес наших 
олимпийцев. триумфаторов встречали 
с подобающими почестями как глава го-

сударства, так и главы регионов, выход-
цами из которых являются победители. 
в частности, во время чествования даге-
станских спортсменов глава республики 
магомедсалам магомедов сказал: 

– мы гордимся каждым дагестанским 
спортсменом. за какой бы регион он ни 
выступал, он славит нашу республику. 
вы те, кто показывает сильный дагестан, 

как часть россии, мировой 
цивилизации, где живут 
целеустремленные люди. 
и только такие люди могут 
достигать олимпийских 
вершин, потому что это 
колоссальный труд, в том 
числе и тренеров, за что 
им большое спасибо. на 
вас будут равняться тыся-
чи. дагестан – спортивная 
республика, и последняя 
олимпиада это подтвер-
дила. вы достойно продол-
жаете славные традиции, 
заложенные вашими пред-
шественниками…

гази гасайниев

нацИОнальнОСть 
ОлИмпИЙСКИХ меДалеЙ

 поСлеВкуСие 
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то, что дагестан – спортивная респу-
блика, подтверждает не только послед-
няя, но и предшествующие олимпиады, 
и мировые первенства. на лондонской 
олимпиаде в общей сложности даге-
станцы завоевали десять медалей раз-
ных достоинств. по количеству наград 
в пересчете на душу населения (или на 
квадратный километр территории) ни 
одна страна мира, ни один регион не мо-
жет сравниться с дагестаном. еще какая 
спортивная республика!

на олимпиаде в лондоне счет россий-
ским медалям открыли выходцы с кав-
каза – дзюдоисты арсен галстян, мансур 
исаев и тагир хайбулаев. они стали не 
просто олимпийскими призерами, но и 
породили удивительную дискуссию в рос-
сийском обществе. в прежние годы, до 
развернутой недальновидными 
крикунами кампании «хватит 
кормить кавказ», победы южан 
на олимпиадах не вызывали 
столь бурных споров. лондон-
ские же состязания показали не 
только уровень подготовленно-
сти российских спортсменов, но 
и уровень деформации созна-
ния обывателя.

понятно, что у дагестанцев, у 
всех кавказцев гордостью пере-
полнились сердца от того, что 
именно их земляки открыли счет 
олимпийским наградам россии. 
соответственно, это нашло от-

ражение и в интернет-комментариях. 
а как восприняли этот факт остальные 
россияне? они разделились на благодар-
ных и равнодушных. один из российских 
блогеров сергей сибиряков провел соб-
ственный опрос и выяснил, что только 40 
процентов из более чем из 1650 ответив-
ших испытали  «радость безоговорочную 
– это достижение моей страны».

вот лишь два мнения (остальные в том 
же духе): «как это часто бывает, начало 
золотым медалям положили выходцы с 
кавказа. как и на прошлой олимпиаде в 
пекине, первое золото россии принесли 
представители единоборств. но на этот 
раз не вольные борцы, а дзюдоисты. эти 
спортсмены делают новую историю рос-
сийского дзюдо, завоевывая столь важ-
ные для россии золотые медали». 

«первые три золотые медали россий-
ской олимпийской команде принесли 
именно они – лица кавказской нацио-
нальности! те самые, в адрес которых так 
много негатива в прессе и в обществе. 20 
лет не было золотых медалей у россий-
ских дзюдоистов. и эти медали заставили 
забыть все взаимные обиды – ликует и 
кавказ, и вся россия!»

блогосфера тем и ценна, что здесь стал-
киваются разные мнения. немало и тех 
(если быть точным – 39 процентов), кто к 
такому факту отнеслись нейтрально – им 
безразлично, кто завоюет медали. вот 
характерное мнение: «ну россияне же, 
свои. очень много русских радуются за 
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кавказцев на олимпиаде. неужели, если 
случится очередная «манежка», опять на 
них накинутся – понаехали, мол, валите в 
горы? не должно быть такого лицемерия 
и неблагодарности». 

еще 9 процентов вообще выразили не-
довольство тем, что первые победы при-
несли кавказцы – потому что болеют не 
«за», а «против» таких спортсменов. тут, 
видимо, свою роль сыграло то обстоя-
тельство, что в дни олимпиады возобно-
вилось судебное разбирательство в отно-
шении дагестанского спортсмена расула 
мирзаева, после драки с которым умер 
русский парень иван агафонов. «да, кав-
казцы, в том числе спортсмены (мирзаев 
– тоже чемпион, причем многократный) 
убивают русских за понюшку табака, по-
лучая в ответ символические наказания», 
– вот их примерный тон.

многие участники 
интернет-дискуссии пред-
лагают не брать в учёт бы-
товой национализм – с ним 
в одинаковой мере стал-
киваются и кавказцы, и 
русские. скорее всего, они 
правы. такие достижения, 
как золото олимпиады, 
должны сплачивать наро-
ды россии независимо от 
национальной принад-
лежности. вместо того что-
бы использовать награды, 
добытые и кавказцами и 

остальными россияна-
ми, в целях единения 
всех жителей страны, 
и тут нашлись «умные» 
головы, решившие 
определять нацио-
нальность медалей. 
многие, наверное, об-
ратили внимание, что 
за америку, канаду, 
францию и другие го-
сударства выступали 
темнокожие спорт-
смены. но до этого 
никому нет дела. в на-
шей стране почему-то 

всегда все происходит вопреки логике. 
когда в паспорте стояла графа «нацио-
нальность», всем было начхать на нее. 
как только убрали ее – для кого-то на-
циональность начала играть чуть ли не 
решающую роль.

на этих соревнованиях кавказцы за 
остальных российских спортсменов бо-
лели не хуже, чем за своих земляков. не 
скажу за всех дагестанцев – лично мне не 
меньшее удовольствие доставили побе-
ды, скажем, волейболистов и легкоатлета 
ивана ухова, прыгнувшего выше всех. 

тагир хайбулаев, демонстрируя на 
приеме в кремле золотую медаль, как бы 
поставил точку всем этим разговорам. 
он сказал, что у нее нет национальности, 
а есть гражданство – российское. лучше 
не скажешь.

 поСлеВкуСие 
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Фото  к.  Чутуева
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ФеСтиВаль

– Мурад Магомедович, как родилась идея 
организовать такой фестиваль?

– она стала созревать с момента открытия три 
года назад нашей школы. но я давал себе отчет, 
что осмелиться на такой шаг, как проведение по-
добного фестиваля, можно только после того, как 
мы почувствуем силы, «оперимся», зарекомен-
дуем себя действительно, как школа для особо 
одаренных детей. и вот сегодня у школы появи-
лась возможность, скажу, используя современ-
ный сленг, создать такой творческий продукт, как 
фестиваль. причем, участие в нем наших детей 
было ограниченным, так как мы выставили луч-
ших из лучших в результате «фильтрации» на от-
борочном туре, в котором участвовали молодые 
дарования из многих музыкальных школ города. 
думаю, что мы добились наших целей. меня не-
редко спрашивают: «а не стал ли нынешний фе-
стиваль логическим продолжением фестивалей, 
которые я проводил когда-то в юждаге?». конеч-
но, те фестивали сыграли в моей творческой био-
графии огромную роль, и остались светлым вос-
поминанием. а что их объединяет? думаю, то, что 
к обоим мероприятиям можно применить слово 
«первый». счастлив, что и другой фестиваль – 

«горцы» также явился отголоском тех табасаран-
ских фестивалей. 

– Одним словом, первый блин не стал ко-
мом?

– не стал. даже несмотря на то, что подавшие 
устные заявки на участие в фестивале предста-
вители болгарии, германии, белоруссии, украи-
ны, турции – всего около 40 детей из зарубежных 
стран, так и не приехали. к сожалению, многих ис-
пугали сообщения в сми о терактах в нашей ре-
спублике. и я, и мои коллеги с пониманием отнес-
лись к их озабоченности, ведь речь идет о детях. 
вместе с тем удалось охватить весьма большой 
круг детских творческих коллективов российских 
регионов и братского азербайджана. рад, что 
наш анонс о фестивале в интернете имел такой 
большой резонанс, и был выбран именно даге-
стан. надеюсь, что следующий фестиваль в 2014 
году будет еще более представительным. 

– а как органы власти и управления воспри-
няли идею о проведении такого масштабного 
мероприятия?

– неплохо. выразилось это в материальной 
помощи на нужды фестиваля. это было не ши-
карное финансирование, как образно говорил 

мураД КаЖлаеВ: 
«Эта пеСня тВОя И мОя»
В конце мая нынешнего года в Махачкале про-

шел первый международный фестиваль юных 
дарований – «Эта песня твоя и моя». подобные 
детские музыкальные форумы проходят, к при-
меру, в карелии, а также в белоруссии («Славян-
ский базар»), в израиле… В 80-х годах в табаса-
ранском районе нашей республики небезуспешно 
проходили фольклорные фестивали, «генерато-
ром» которых был народный артист СССР, компо-
зитор Мурад кажлаев. и вот спустя более 30 лет 
он же стал движущей силой и художественным 
руководителем нового проекта – фестиваля «Эта 
песня твоя и моя». понятно, что основная органи-
зационная нагрузка по его проведению легла на 
Республиканскую школу М. кажлаева для особо 
одаренных детей. С директором этой школы побеседовал наш корреспондент.
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расул гамзатов. «счастливой колхозной жизни» 
не случилось, но выделенных средств хватило 
на проживание, питание гостей, другие прото-
кольные мероприятия. я благодарен министер-
ству культуры рд за это внимание. уверен, что 
наш коэффициент полезного действия оправдал 
затраты. об этом свидетельствуют итоги музы-
кального форума, многочисленные благодар-
ственные письма, получаемые в адрес нашей 
школы по интернету от участников фестиваля, 
их родителей и педагогов. в азербайджане две 
центральные газеты опубликовали целые по-
лосы о дагестанском мероприятии, готовится 
передача на местном телевидении. организа-
ция детского фестиваля в таком регионе, как да-
гестан, – это демонстрация нашей решимости в 
стабилизации ситуации в регионе и косвенный 
вклад в улучшение имиджа республики.

– Вы пригласили в качестве членов жюри 
ваших коллег и друзей из азербайджана. Это 
своего рода мастер-класс известных музыкан-
тов или элемент творческой преемственности?

– и то, и другое. бакинцы, принявшие участие 
в фестивале в качестве членов жюри, являются 
моими давними и преданными друзьями. это 
лауреат премии азербайджана «хумаи» саксо-
фонист сеид-заде рафик сафар оглы и народ-
ный артист азербайджана бабаев рауф юсуф 
оглы. дагестанцы постарше прекрасно помнят 
рауфа бабаева, участника ансамбля «гуниб». в 
нашем школьном музее есть целая экспозиция, 
посвященная этому легендарному коллективу. 
у ансамбля было уникальное пение с элемента-
ми народного мелоса. потом появились «орэ-
ра», «диэло», которые исповедовали подобный 
музыкальный стиль. «гуниб» исполнял все мои 
известные шлягеры того времени – «далалай», 
«желтые листья», «у того окна». сегодня рауф 
бабаев возглавляет ансамбль «гайя». спасибо 
рауфу за помощь в приобретении для нашего 
музея национальных инструментов, которые и в 
азербайджане, и в дагестане идентичны. 

но не только из баку приехали мои друзья. 
возглавлял наше жюри народный артист рд, ныне 
живущий и работающий в подмосковье, скрипач 
мурад абуев. сразу же откликнулся на приглаше-
ние мой бывший аспирант, пианист и генеральный 
директор школы им. к. назаретова (одной из луч-
ших джазовых школ страны) арам рустамянц. на 
этот фестиваль мы с нетерпением ждали и хотели 
видеть в качестве председателя жюри знамени-

тую японскую пианистку (она проживает в лондо-
не) чизато косуноки. но после теракта 3 мая она 
изменила свое решение приехать в дагестан. эта 
пианистка влюблена в мою музыку и пропаганди-
рует ее по всему миру. спасибо ей за это.

– есть ли особенности в критериях отбора 
лучших номеров для показа на итоговом кон-
церте?

– все было максимально объективно. жюри 
состояло из заслуженных деятелей культуры, 
преподавателей ведущих музыкальных учреж-
дений москвы, баку, дагестана, ростова. мы 
подходили индивидуально к каждому выступле-
нию, и это для нас было принципиально. члены 
жюри имели анкеты, в которых выставлялись 
баллы по каждому участнику. каково же было 
наше удивление, когда после автономной рабо-
ты наши предпочтения сошлись. в том числе и 
по участнице из баку, которой присвоено гран-
при. мы убедились в том, что, несмотря на за-
нятое место, каждый участник, приехавший на 
наш детский фестиваль, – творческая личность, 
что каждый солист и коллектив, привнесли в му-
зыкальный фестиваль неповторимый колорит, 
отдали частичку своей души посредством песен 
и музыки. победители и участники получили ди-
пломы и подарки от фестивального комитета.

– Бросались в глаза не только серьезная ор-
ганизация фестиваля, но и безгранично теплый 
прием и отличное настроение участников… 

– наши радушие и гостеприимство были тем 
благоприятным фоном, который способство-
вал наиболее полному раскрытию способностей 
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и профессионализма юных музыкантов. и мы 
построили свою конкурсную работу по нестан-
дартному принципу. вначале состоялся концерт 
членов жюри. и это не случайно. нам хотелось до-
нести до детей мысль, что их будут судить не про-
сто дяди и тети со стороны, а специалисты своего 
дела, музыканты-профессионалы. и это сыграло 
свою позитивную роль. думаю, что в следующих 
фестивалях такая практика станет традиционной.

– Талант – штучный товар, фестиваль выя-
вил «музыкальные бриллианты»?

– конечно. гран-
при завоевала ис-
полнительница пре-
красной музыки на 
фортепиано из шко-
лы бюль-бюля в баку 
назрин аббаслы, луч-
шими из дипломантов 
стали – замечатель-
ное трио музыкан-
тов из ростова (класс 
а. рустамянца), вока-
лист ясин гасанов из 
баку, а также ученик 2 
класса нашей школы 
омар саидов (малый 
барабан). следует от-
метить, что ясин гасанов участвовал в фестивалях 
«славянский базар» в витебске и «новая волна» в 
юрмале. его выступление на махачкалинском фе-
стивале было встречено шквалом оваций. номер 
«касумкентские барабанщики» из моего балета 
«горянка» исполняли лучшие барабанщики мира. 
и особенно отрадно, что омар саидов достойно 
выступил с этим произведением и заслуженно по-
лучил приз зрительских симпатий. понятно, что 
педагогам предстоит большая работа, чтобы моло-
дые дарования, эти неограненные алмазики, стали 
бриллиантами, чтобы они умели услышать музыку 
внутри себя и иметь возможность подарить ее зри-
телям. разве это не здорово?!

конкурсная программа международного дет-
ского фестиваля в махачкале наполнила твор-
ческую жизнь участников яркими событиями и 
бесценным опытом, а завораживающая атмос-
фера самого фестиваля, надеюсь, пробудила у 
каждого из них желание вернуться. что касается 
учащихся нашей школы, то они уже живут на-
деждой участия в следующем фестивале. а это 
значит, что самая главная наша цель достигнута.

– Вы упомянули свой балет «Горянка», а я 
вспомнил, что в следующем году исполняется 
90 лет со дня рождения Расула Гамзатова. как 
лично вы и ваши подопечные хотите подойти 
в этой дате?

– для меня 90-летие расула гамзатова, моего 
большого друга – дата особая. надеюсь, что это 
торжество пройдет на достойном уровне, ко-
торый будет соответствовать уровню личности 
самого юбиляра. мечтаю возродить хорошую 
постановку балета «горянка». для этого руковод-

ство министерства 
культуры рд обра-
тилось к народному 
артисту ссср, лау-
реату государствен-
ной премии рф, за-
служенному артисту 
дасср, академику 
олегу виноградову 
– тому самому, ко-
торый в 1968 году 
поставил этот балет 
в кировском театре 
оперы и балета в 
ленинграде. и он в 
своем ответе на имя 
министра культуры 

рд зумруд сулеймановой, в частности, пишет: 
«бесконечно благодарен за предложение вернуть 
на сцену легендарный балет «горянка». именно 
он в 1968 году стал первым дагестанским бале-
том академического стиля, основанным на бога-
тейшем фольклоре вашего уникального народа. 
я выступаю с лекциями во многих университетах 
мира, где рассказываю и показываю образцы 
культуры изумительного искусства дагестана, 
страны, которую полюбил на всю жизнь. ведь я 
тогда объездил весь дагестан и до сих пор хра-
ню материалы той экспедиции. мои восхищения 
включены в книгу «исповедь балетмейстера оле-
га виноградова». подобного балета до сих пор не 
поставил никто в мире. и поэтому ваше желание 
для меня замечательно…». наши детишки хотят 
слышать и играть «горянку». для них я делаю лег-
кие переложения, чтобы юные музыканты смог-
ли сесть и сыграть темы «асият», «османа» и т.д. в 
следующем году надеюсь издать эту работу... 

Беседовал 
Эдуард ЭМИРОВ

ФеСтиВаль
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талаНт

... Как зерном созревший колос, 
Вечер песнями богат, 
Зал не дышит: льется голос 
Баталбековой Исбат...

так написал расул гамзатов о том па-
мятном концерте в москве. это был на-
стоящий триумф, открытие и признание 
большого таланта. а спустя десять лет 
уже во время декады дагестанской ли-
тературы и искусства вновь на улицах 
москвы рекламные щиты возвещали о 
предстоящих выступлениях лауреата 
сталинской премии исбат баталбековой. 
москвичи уже знали ее, были очарова-
ны ее чудесным меццо-сопрано и назы-
вали исбат «дагестанским соловьем». и 
уже потом этой высокой темноволосой 
женщине горячо аплодировали тысячи 
людей в разных концах нашей страны, на 
берлинском фестивале молодежи, в го-
родах албании, монголии, финляндии и 
многих других стран.

20 сентября 1922 года родилась буду-
щая певица. дочь текстильщиков из ма-
хачкалы, исбат после школы и учебы в 
фзу пришла в прядильный цех фабрики 
имени III интернационала, где работала 

ее мать. потом окончила буйнакское пед-
училище, курсы машинописи, работала 
секретарем-машинисткой в радиокоми-
тете и всегда пела. с детских лет. снача-
ла вместе с горянками, собиравшими 
виноград неподалеку от фабрики, потом 
выступала на самодеятельной клубной 
сцене. именно там ее впервые услышал 
композитор петр проскурин и, попав под 
обаяние ее красивого по тембру голоса, 
пригласил в хор дагестанского радио. в 
1943 году исбат поступает в азербайд-
жанскую государственную консервато-
рию, где овладевает тайнами вокального 
искусства, расширяет репертуар и стано-
вится первой дагестанкой, получившей 
диплом оперной солистки.

вот, что вспоминает сын певицы док-
тор экономических наук, профессор ха-
лид баширов: «мама всегда говорила, 
что только труд и работа над собой могут 
дать результат. мое детство прошло под 
ее ежедневные репетиции, вокализы. до 
того, как я пошел в школу, она часто брала 
меня с собой на гастроли. тогда я познако-
мился с такими коллективами, как «даге-
стан», «салам алейкум». вместе с мамой 
объездил всю украину, северный кавказ, 

борис ханин

«я СлыШу ее гОлОС ДО СИХ пОр…»
(к 90-летию Исбат Баталбековой)

октябрь 1950 года. Москва. колонный зал 
дома союзов. Вечера дагестанской литера-

туры и искусства. Ведущая концерта объявляет 
кумыкскую народную песню «Соловей мой» в 
обработке петра проскурина. На сцену выходит 
молодая солистка дагестанской филармонии, и 
в зал льется задушевная, полная нежного ды-
хания весны и в то же время задорная, как пля-
ска, мелодия. Надо было обладать настоящим 
мастерством, чтобы с первых тактов овладеть 
вниманием москвичей. последние аккорды 
буквально потонули в восторженной овации, 
слушатели снова и снова вызывали на сцену исбат баталбекоВу. 
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европейскую часть россии. в коллективе 
она занимала особое положение: колле-
ги всегда интересовались ее мнением: «а 
что скажет исбат-ханум?». она хорошо 
знала кумыкский, азербайджанский, дар-
гинский, хуже немецкий и итальянский 
языки. а еще множество старинных ку-
мыкских народных изречений, пословиц, 
поговорок. она была старшей дочерью 
в семье. запомнилось, с какой заботой и 
нежностью она относилась к своей мате-
ри. и всегда надеялась на свои силы. уже 
будучи бабушкой, возвращаясь с полны-
ми сумками с базара, никому не разреша-
ла помочь. сама ходила за молоком для 
внуков, хотела быть полезной.

несмотря на свою славу, она была 
очень скромна. почти всю жизнь прожи-
ла в коммунальной квартире. и только, 
когда я женился, пошла к председателю 
президиума верховного совета даге-
стана а. умалатову с просьбой о жилье. 

когда я увлекся «битлами», она тоже при-
слушивалась к тому, как они поют, и гово-
рила: «безусловно, ребята очень талант-
ливые».

она много и бескорыстно помогала 
людям. для нее не было чужих забот. бу-
дучи тяжело больной, она все же не бро-
сала работу, преподавала вокал в педин-
ституте и музучилище. ее мнением очень 
дорожили зальмина и мурад абуевы, 
всегда советовались. как-то мураду под-
вернулась скрипка хорошего мастера, но 
очень дорогая, а денег, естественно, не 
было. мама без промедления ему помог-
ла. своим учителем и педагогом ее счита-
ют тамерлан джандаров, шалуми мата-
ев, хан баширов и многие другие».

интересный факт. известная худож-
ница татьяна марковская написала ее 
портрет. он висел в фойе филармонии 
вместе с портретами других известных 
музыкантов г. гасанова, с. агабабова, 
с. керимова и других. однажды, когда 
исбат была уже на пенсии, вдруг портрет 
пропал! оказалось, т. марковская взяла 
этот портрет в экспозицию своей выстав-
ки. но после нее он не вернулся, якобы 
был отдан на реставрацию. картина от-
сутствовала 10 лет, и уже после смерти 
певицы совместными усилиями коллек-
тива филармонии, министерства культу-
ры и союза музыкантов рд портрет, на-
конец, был найден и возвращен на свое 
привычное место. сейчас он находится в 
музее музыкальной культуры при школе 
им. м. кажлаева.

рассказывает племянник исбат гай-
дарбековны, заслуженный деятель ис-
кусств россии, известный пианист хан 
баширов: «когда к ней, депутату вер-
ховного совета дагестана, обращались 
люди, она делала все, что могла. помню 
такой случай. у пожилой четы обвали-
лась стена старого дома. певица ходила 
в жэу, по разным кабинетам, хлопотала 
и добилась-таки, чтобы престарелым 
людям помогли. видя мою тягу к музы-
ке, она посоветовала моим родителям 
отдать меня в музыкальную школу, куда 
я поступил в 1962 году. и всегда говори-
ла мне: «ханчик, ты должен заниматься 

талаНт



37

музыкой серьезно, у тебя есть данные». 
а когда я уже учился в консерватории, 
она помогала мне музыкальной литера-
турой по концертмейстерскому классу. у 
нее была масса клавиров с дарственны-
ми надписями г. гасанова, с. агабабова, 
н. дагирова, м. кажлаева… мой отец 
был тогда директором ансамбля песни 
и танца дагестана, 
и в нашем доме 
часто устраива-
лись музыкаль-
ные вечера, на 
которых бывали 
тихон хренников, 
анатолий нови-
ков, вано мура-
дели, готфрид 
гасанов, татам 
мурадов, бурлият 
ибрагимова, муи 
гасанова, казим 
манафов, урудж 
абубакаров, ар-
тем аванесов и 
многие другие. ну 
и, конечно же, тетя 
исбат! она никог-
да не заставляла 
долго себя угова-
ривать спеть. ис-
полняла кумык-
ские песни и знаменитого «соловья», 
по-кумыкски «бюль-бюль». так ее потом 
и прозвали. для меня она и сейчас жива, 
я слышу ее голос, и мне ее очень не хва-
тает. думаю, именно от нее я перенял от-
ношение к людям и благодарен судьбе, 
что у меня была такая тетя».

на протяжении 22 лет ее концертмей-
стером и близкой подругой была талант-
ливая пианистка лилия викторовна эти-
гон – народная артистка дагестана (ныне 
покойная), с которой они буквально по 
крупицам оттачивали весь репертуар. 
это был тандем замечательных музы-
кантов.

в поездках по стране бывало всякое. 
«однажды на гастролях в новороссий-
ске, – рассказывала лилия викторовна, – 
после концерта один матрос задал исбат 

вопрос: «а что означает имя исбат?». на 
что та сразу же выдала: «истребитель-
ный батальон». и этот послевоенный 
юмор был встречен новым шквалом ова-
ций». рассказ о самой лилии викторов-
не, работавшей с большими артистами 
и воспитавшей огромное количество за-
мечательных артистов, отдельная и ин-

тересная тема. это 
целая страница в 
музыкальном ис-
кусстве дагестана 
(чье 95-летие отме-
тили в музучили-
ще еще в мае сего 
года). позже исбат 
га й д а р б е к о в н е 
а к ком п а н и р о в а -
ли уже ученицы 
лилии викторов-
ны, народные ар-
тистки дагестана 
– рена эфендиева 
и зарифа абдул-
лаева (ныне заслу-
женная артистка 
россии).

ушла из жизни 
певица 22 ноября 
1999 года. к сожа-
лению, молодым 
не посчастливи-

лось увидеть ее на сцене и услышать 
великолепный голос исбат баталбеко-
вой. остался лишь архив дагестанского 
радио, телевидение и люди, имевшие 
счастье общаться и слушать одну из 
лучших, великолепных певиц нашей ре-
спублики.

труд исбат гайдарбековны по досто-
инству был отмечен званиями народ-
ной артистки рсфср и дасср, лауреата 
сталинской премии, орденом трудово-
го красного знамени, многими грамо-
тами, дипломами, благодарностями. 
а ее имя золотыми буквами внесено в 
историю музыкального искусства стра-
ны гор. на доме, где жила певица, по ул. 
буйнакской, дом 6 установлена мемо-
риальная доска, символизирующая ее 
бессмертие. 

талаНт
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РецеНзия 

вышла в свет книга «избранное» 
известного дагестанского лите-
ратурного критика, поэта ка-
миля султанова, приуроченная 

к 100-летию со дня его рождения. да, уже 
10 лет как нет с нами камиля даниялови-
ча (1911-2002), который свою творческую 
деятельность, протяженностью более по-
лувека, посвятил изучению дагестанской 
и северокавказских литератур, стал при-
знанным основоположником дагестанской 
литературной критики. и первое посмерт-
ное издание его произведений вызвало 
повышенный интерес общественности, о 
чем засвидетельствовала и ее презента-
ция, состоявшаяся в начале года в респу-
бликанской библиотеке им. р. гамзатова.

замечу, что значимость книги в немалой 
степени обусловлена тем обстоятельством, 
что она подготовлена к изданию сыном ка-
миля султанова – казбеком. камиль султа-
нов вырастил достойного сына, своего про-
должателя. казбек султанов – ныне доктор 
филологических наук, заведующий отделом 
национальных литератур института миро-
вой литературы им. м. горького в москве. 
его емкое вступительное слово – «слово 
об отце» – задает тон всей книге. как самый 
близкий человек, он характеризует своего 
отца и как человека, и как профессионала 
своего дела, положившего всю жизнь на ал-
тарь служения дагестанской литературе. 

содержание «избранного», как отмече-
но на титуле, составляют воспоминания, 
статьи, неизданное, письма. открывается 
книга воспоминаниями о камиле султа-
нове, отзывами на его исследования из-
вестных российских и дагестанских ли-
тературоведов и писателей: р. гамзатова, 
с. наровчатова, л. озерова, ч. гусейнова, 
к. абукова, л. арутюнова, а. вагидова, 

магомед-расула и других. в этом разделе 
книги из уст современников звучит оцен-
ка его творческого наследия, отмечается 
его весомый вклад в развитие дагестан-
ской литературы. патриархи дагестанских 
национальных литератур воздают долж-
ное памяти своего учителя на ниве осмыс-
ления проблем литературной жизни. и 
из этих воспоминаний вырисовывается 
реальный облик камиля султанова. впе-
чатляют свидетельства людей, близко его 
знавших, которым посчастливилось об-
щаться, вместе с ним работать, говорящих 
о его широкой эрудиции, интеллектуаль-
ности, даже, если можно так выразиться, о 
его литературном аристократизме.

как вспоминает казбек султанов, его 
отец довольно часто получал в подарок и 
приобретал новые книги. и ни одна из них 
не ставилась на книжную полку непрочи-
танной. книжные полки угрожающе бы-
стро и «победно оккупировали» и без того 
небольшое квартирное пространство, вы-
зывая резонные, но безуспешные проте-
сты его матери, хозяйки дома – куки исмаи-
ловны, ставшей другом всей жизни камиля 
султанова, которой также адресовано не-
мало теплых слов в этих воспоминаниях.

основной корпус текстов, естественно, 
составляют изданные при жизни автора 
его избранные литературно-критические 
работы, а также ранее не публиковавшиеся 
его художественные произведения и пись-
ма, ему адресованные. включены в «из-
бранное» очерки жизни и творчества, твор-
ческие портреты классиков дагестанской, 
северокавказских культур, как современ-
ных к. султанову авторов, так и литерато-
ров, обретших широкую известность, либо 
выделяющихся «лица не общим выраже-
ньем», – таких, например, как йырчи казак, 

малик гусейнов

«КамИль ДанИялОВИч, 
Друг мОЙ СтарИнныЙ...»
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батырай, е. эмин, к. мечиев, р. гамзатов, к. 
кулиев… жанр творческого портрета был 
одним из излюбленных жанров к. султано-
ва. характерной чертой его поэтики явля-
лось воспроизведение картины развития 
национальных литератур дагестана, се-
верного кавказа через творческий путь 
конкретных авторов. об этом свидетель-
ствуют монографии «по-
эты дагестана», «певцы 
разных народов» и ряд 
других произведений. 
включенные в «избран-
ное» они дают возмож-
ность ощутить критерии 
критика к. султанова, 
его вклад в определении 
роли и места отдельных 
авторов в истории да-
гестанской литературы, 
в выявлении значимых 
тенденций в ее многове-
ковом развитии.

впечатляют воспоми-
нания и самого камиля 
султанова о писателях, 
маститых и не очень, кото-
рых ему довелось знать, 
имена которых составляют ныне золотой 
фонд нашей культуры. в образах а. магоме-
дова, а. фадеева, р. нурова, а. твардовского, 
в. давыдова его подкупает их высокая куль-
тура, нравственная безупречность. автор 
подчеркивает их уверенность, граничащую 
с детской наивностью, в том, что литература 
обладает невероятной способностью содей-
ствовать морально-нравственному совер-
шенствованию личности, «улучшению нра-
вов» общества. таким человеком являлся 
и сам камиль султанов. его воспоминания 
и воспоминания о нем самом способству-
ют композиционной стройности «избран-
ного». отражая перипетии литературной 
жизни, они помогают осознанию веховых 
явлений художественного процесса. вос-
поминания представителей разных эпох, на 
которые приходится деятельность к. султа-
нова (1930-е годы, послевоенный советский 
период), дают возможность проследить 
преемственность творческих поколений, 
связь литературных времен. впрочем, и 

письма, адресованные к. султанову, выпол-
няют аналогичную функцию. его переписка 
с известными дагестанскими, российскими 
литераторами н. капиевой, р. гамзатовым, 
н. джусойты, в. огневым, а. бушминым, я. 
козловским, л. озеровым, с. баруздиным и 
другими подчеркивают его высокий статус, 
авторитет в литературной среде, они в той 

же мере отражают литера-
турный контекст, без знания 
которого сложно составить 
представление о литератур-
ной истории.

задушевными интона-
циями наполняют книгу 
фотоиллюстрации из се-
мейного архива. детские, 
юношеские фотографии 
к. султанова, фото с супру-
гой, детьми, друзьями, пи-
сателями гармонируют со 
стилистической экспресси-
ей «избранного», усиливая 
ее эмоциональный фон.

особую заинтересован-
ность вызывают художе-
ственные произведения к. 
султанова, публикующиеся 

впервые, в том числе письма, о которых уже 
сказано. к. султанов был не только иссле-
дователем. на кумыкском языке им было 
издано около десяти поэтических книг, до 
сих пор, к сожалению, остающихся непере-
веденными, недоступными русскоязычно-
му читателю, неисследованными, хотя они, 
несомненно, этого заслуживают. из этой 
книги камиль султанов познается в новой 
ипостаси – в качестве прозаика, драматур-
га. повести «хасай из хасаная», «в ауле пяти 
родников», комедия «жених для эльмиры» 
служат подтверждением того, что к. сул-
танов обладал даром не только критика, 
исследователя литературы, но и незауряд-
ными потенциями творца художественного 
слова. не все, естественно, в этих произве-
дениях равнозначно. в них не могут не на-
блюдаться и отзвуки минувшей эпохи. 

учитывая формат статьи, целесообраз-
но остановиться на наиболее обстоятель-
ном и значительном из названных произ-
ведений. в повести «в ауле пяти родников», 
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определенном автором «повествованием в 
рассказах», обнаруживается, как замечено 
его сыном, казбеком султановым, немало 
автобиографических мотивов. повесть, в 
композиционном плане сотканная из от-
дельных рассказов, новелл, носящих в от-
дельных случаях характер притчи, пере-
кликается с повестью «хасай из хасаная», 
которая ограничивается детством и юно-
шеством главного героя и адресована соот-
ветственно читателям этого 
возраста. в самой повести 
«в ауле пяти родников» 
значительное место за-
нимает изображение дет-
ских лет, первых шагов во 
взрослой жизни ее глав-
ного героя эльдара. кста-
ти, и в сюжетной канве, и 
в судьбах героев обеих 
повестей обнаруживают-
ся созвучия. в частности, 
это трудное детство, ран-
няя смерть матери, не-
простые отношения с ма-
чехой, переезд в город. 
но созвучие произве-
дений этим и ограничи-
вается. более глубоким, 
серьезным осмыслением своей жизни, 
детства, молодости, вместе с жизнью села, 
общества отличается первая повесть, в на-
звании которой отражается дословный пе-
ревод названия села «бешбулакъ» – «пять 
родников». сиротские, без матери, детские 
годы, учеба в интернате, взрослая жизнь, 
работа библиотекарем – вот, пожалуй, и все 
вехи сюжета формального. но есть сюжет 
и внутренний, события, оказавшие суще-
ственное влияние на формирование лично-
сти героя. это жизнь села, образы острых на 
язык сельчан, встреча с дж. коркмасовым, 
рассказы о нем и, конечно, сельский очар, 
где собирались мужчины обсуждались про-
блемы порой всеохватные, где утвержда-
лись нравственные ценности. внутреннюю 
логику сюжета определяет заключительная 
часть повести: памятуя о ее автобиографи-
ческой струе, она посвящена литературе. 
это и рассказы о писателях, и суждения о 
творческом процессе, и просто афоризмы.

вообще, глубокими, прямо философ-
скими суждениями усыпана вся повесть 
к. султанова. представляется, что эту по-
весть, как и прозу к. султанова по части 
сюжетной занимательности, может, и не 
отнесешь к разряду лучших среди блещу-
щих такого рода признаками, однако по 
глубине суждений, их меткости, образно-
сти, она может дать фору творчеству мно-
гих именитых дагестанских прозаиков. 

афоризмы, образная 
мысль к. султанова мно-
гоаспектны: они о сча-
стье, ремесле, которо-
му служишь, прелестях 
сельской жизни, совести, 
о литературе и многом 
другом. к. султанов счи-
тает: «лишенные убеж-
дений люди похожи на 
опавшие листья, легко 
подгоняемые ветром 
в разные стороны», 
«человек, наделенный 
большой энергией и 
небольшим умом, на-
поминает мне автомо-
биль, который мчится 
без водителя», «силь-

ное желание и отчаянные попытки стать 
знаменитым являются явной приметой 
того, что никогда не станешь им. слава, 
как и беда, приходит неожиданно».

выход в свет книги «избранное» к. сул-
танова не заурядное явление. помимо 
всего прочего, это встреча читателя с лич-
ностью эрудированной, высокоинтеллек-
туальной, талантливой, мудрой. и такая 
встреча облагораживает и окрыляет. расул 
гамзатов в стихотворении, посвященном 
автору книги, в ней приведенном, писал:

Камиль Даниялович, друг мой старинный, 
Сказал мне однажды, вздохнув тяжело, 
Что молодость нашу, 
Как будто лавину, 
Палящее солнце с вершины смело.

солидарен с поэтом, переубеждавшим 
своего друга в том, что жизнь их прожита 
не зря. 
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итак, кто же он: лелевич ге-
оргий гилелевич (лабори 
калмансон)? родился в г. мо-
гилеве в 1902 году, в семье 

служащих. отец – инженер, а мать рабо-
тала телефонисткой. после октябрьской 
революции юноша стал зарабатывать 
деньги на жизнь, работая курьером. но 
это не прельщало его. и он в 1918 году 
едет в петроград. спустя некоторое вре-
мя вступает в боевую дружину левых эсе-
ров. а потом принимает участие в боях 
против немецких войск под псковом и 
нарвой.

стихи начал писать примерно в это же 
время.

в 1921 году переезжает в москву и по-
ступает в университет имени брюсова 
на литературный факультет. в этом же 
году в московской газете «новая россия» 
была опубликована его первая крупная 
поэма «голод» (отражение событий в по-
волжье). а в 1923 году лелевич вступает 
в мапп (московская ассоциация проле-
тарских писателей). в том же году эта ли-
тературная организация стала издавать 
журнал «на посту». на его страницах ча-
сто публиковались произведения таких 
известных писателей и журналистов, как 
а. серафимович, м. кольцов, в. гиляров-
ский, д. бедный, а. неверов, л. рейснер, 
д. фурманов и другие. георгий лелевич 
регулярно выступает на страницах жур-

нала с различными критическими ста-
тьями.

например, в 1924 году он подверг рез-
кой критике рассказ «шакир» писателя 
д.фурманова. сам легендарный комиссар 
(автор «чапаева») был глубоко возмущен 
этим фактом. он открыто заявил молодо-
му критику, что тот вообще не разбирает-
ся в «хороших произведениях», и что его 
отрицательная рецензия не стоит «гроша 
ломаного». и тут случается некоторый 
конфуз: спустя месяц в относительно мяг-
ких выражениях фурманова «распекает» 
уже известный пролетарский писатель 
а. серафимович. лишь после этого ко-
миссар вынужден признать, что рассказ 
действительно не совсем удачный.

в 1925 году лелевич с отличием окан-
чивает университет и уже работает в по-
пулярном и респектабельном в те годы 
журнале «новый мир».

редактором этого издания являлся про-
славленный публицист александр ворон-
ский. когда в феврале 1926 года в журнале 
была опубликована поэма эдуарда багриц-
кого «дума про опанаса»,  лелевич первым 
из критиков дает весьма высокую оценку 
этому произведению. он же хлопочет, что-
бы поэма была издана отдельной книжкой. 
но, к сожалению, осуществить эту задумку 
не удалось... позднее поэма вошла в трех-
томное собрание сочинений поэта (изд-во 
«московский рабочий», 1928).

джабраил алиев

непрИЗнанныЙ пОЭт
Семьдесят пять лет назад, в 1937 году, трагически оборвалась 

жизнь неординарного самобытного поэта и талантливого лите-
ратуроведа Георгия лелеВича. о его жизни и творчестве не при-
нято было в прежние годы писать. и все из-за того же пресловуто-
го клейма «враг народа», которым его поспешили окрестить наши 
вездесущие органы НкВд. Но биография этого человека интерес-
на, прежде всего, тем, что он в 30-х годах прошлого столетия сы-
грал немалую роль в развитии молодой дагестанской литературы.
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Изгнание

тучи над молодым литератором стали 
сгущаться в 1929 году. именно в это вре-
мя, как известно, был выслан за преде-
лы советской россии бывший нарком по 
военным делам лев троцкий. а лелевич 
был одним из тех, кто когда-то поддер-
живал политические взгляды опального 
наркома. видимо, поэтому за литерато-
ром была установлена слежка. а в 1931 
году он был арестован. ему были предъ-
явлены серьезные обвинения. одной 
из главных причин его ареста являлось 
то, что якобы лелевич собирался тайно 
выехать вслед за своим «покровителем» 
за границу и уже оттуда вести антисовет-
скую пропаганду. но доказательств не 
нашли и после месяца пребывания его 
в тюрьме власти были вынуждены отпу-
стить лелевича на свободу. однако жить 
и работать в москве ему запретили. и вы-
слали в 1932 году в ... махачкалу. почему 
именно в дагестан? ответ на этот вопрос 
так и остался тайной за семью печатями.

в махачкале георгия лелевича утверж-
дают в должности заместителя директора 
научно-исследовательского института. 
в 1933 году он как уже опытный литера-
туровед создает довольно пространный 
труд под названием «на путях изучения 
литератур дагестана». а через несколько 
месяцев в центральной газете «известия» 
печатается его статья «организационная 
система национальной литературы». 
этот материал тоже был посвящен моло-
дой только зарождавшейся дагестанской 
литературе. весьма положительным от-
зывом откликнулся на эти работы писа-
тель м. горький. он даже после первого 
съезда писателей собирался приехать в 
махачкалу. но поездка по неизвестным 
причинам не состоялась. до конца своей 
жизни (1936) горький поддерживал ле-
левича в его научно-исследовательских 
и литературоведческих работах.

с большим восторгом воспринял на-
учные работы лелевича, помогавшие 
развитию дагестанской литературы, пи-
сатель эффенди капиев. впоследствии 
эти два хорошо образованных и глубоко 

мыслящих человека подружились и ак-
тивно поддерживали друг друга в своих 
творческих исканиях. позже к их «лите-
ратурной банде» (так они себя называ-
ли) примкнули поэты аткай аджаматов и 
алибег фатахов. довольно часто лелевич 
публиковал свои работы о развитии на-
циональных литератур также и на стра-
ницах «дагестанской правды».

когда молодой лезгинский поэт али-
бег фатахов в 1934 году написал поэму 
«ударник гасан», то именно георгий ле-
левич настоял в союзе писателей, что-
бы это произведение было немедленно 
переведено на русский язык. за перевод 
взялся известный в то время переводчик 
борис турганов. и вот спустя три меся-
ца на русском языке поэма появляется 
на страницах северо-кавказской газеты 
«большевик», а потом и в газете «изве-
стия». лелевич писал: «... это одно из са-
мых ярких поэтических произведений у 
нас в республике. «ударник гасан» явля-
ется огромным вкладом в дело достиже-
ния развития начинающей дагестанской 
литературы...»

положительными рецензиями от-
кликнулись на поэму также известные 
уже в то время московские поэты н. ти-
хонов и в. луговской. по воспоминаниям 
поэта юсупа хаппалаева, на квартире у 
эффенди капиева было даже устроено 
что-то вроде литературной вечеринки, 
посвященной публикации поэмы в орга-
нах центральной печати. через некото-
рое время лелевич вместе с ногайскими 
писателями-просветителями мусой кур-
маналиевым и абдулхамидом джанибе-
ковым занимается составлением ногай-
ского алфавита на латинской основе и 
свода орфографических правил. после 
завершения этого труда он тут же соби-
рается написать вместе с лакским писате-
лем мугутдином чариновым совместную 
филологическую работу о гласных и со-
гласных звуках в области лакского языка. 
но осуществить эту работу ему, к сожале-
нию, уже не удалось.

в начале 1935 года лелевича как «не-
благонадежного» подвергают партийной 
чистке. в то время подобная кампания 
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проводилась по всей 
стране. но это бы еще 
ничего. судьба опально-
го литературоведа и не-
признанного поэта была, 
по сути, предрешена, 
когда весной 1935 года 
решением бюро обко-
ма партии начальником 
нквд-гпу дагестана был 
утвержден некто в. ло-
моносов. 

кем же он был?
родился в петербур-

ге в 1896 году. окончил 
4-классное училище. ра-
ботал конторщиком. а 
в годы первой мировой 
войны служил рядовым 
в пехотной дивизии. в об-
щей сложности за пятнад-
цать лет между 1920 и 1935 годами ломо-
носов сменил 12 должностей, и столько 
же мест жительства.

наконец дагестан. тогда в органах вла-
сти почему-то считалось, что на кавказе, 
особенно в дагестане, скопилось много 
«врагов народа». вот тут и смог в полной 
мере проявить себя не в меру ретивый че-
кист ломоносов. с 1937 по 1938 год этим 
зловещим комиссаром в кожаной куртке 
были арестованы многие дагестанские 
писатели и поэты. это рабадан нуров, 
мугутдин чаринов, абдулвагаб сулейма-
нов, багаутдин астемиров, гаджибек гад-
жибеков, юсуп гереев и другие.

смерть

однако первой жертвой стал георгий 
лелевич. он был арестован еще в конце 
1936 года. и снова, как и пять лет назад, 
ему были предъявлены просто чудовищ-
ные обвинения: он якобы являлся и «вра-
гом народа», и «недобитым отпрыском», 
«троцкистом», «шпионом» и. т. д. лелевич 
мужественно защищался и все обвине-
ния в свой адрес полностью отрицал. но 
все было тщетно. талантливого поэта и 
литературоведа осудили на десять лет 
лагерей. умер он спустя год в конце 1937 

года на колыме. место захоронения не-
известно.

по делу лелевича был арестован и эф-
фенди капиев. ему сразу припомнили то, 
что он когда-то призывал учиться у это-
го человека в статье «факты и выводы» 
(дагестанская правда. №136 за 15 июля 
1934 г.). тем не менее, капиев чудом уце-
лел. однако его предупредили, что дело 
не закрыто и за ним вновь могут придти. 
по словам самого капиева, он вплоть до 
1940 года опасался за свою жизнь.

и вот что писал о лелевиче известный 
поэт е. евтушенко в журнале «огонек» за 
1987 год: «... давайте не будем забывать о 
том, что георгий лелевич был не только пу-
блицистом, но и самобытным неординар-
ным поэтом. беда в том, что он оказался 
в те годы почему-то непризнанным. сей-
час, когда давно утихли дискуссии тех лет, 
именно поэзия лелевича возвращает нам 
его незаслуженно забытое доброе имя». 

достаточно вспомнить хотя бы одну 
его строфу из стихотворения «старый 
смольный».

В испуге пялит старый Смольный 
Глаза своих несчетных ламп, 
Глядят с усмешкой недовольной 
Ряды вельмож из старых рам.

Георгий  Лелевич  (второй  слева  в  верхнем  ряду)  среди  делегатов  
Первого  съезда  дагестанских  писателей  в  1934  году.
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если бы еще пару лет назад мне 
сказали, что «анжи» достигнет 
таких высот, я бы не поверил. 
но они налицо. что же произо-

шло за последнее время? 
«анжи» прошел квалификационную 

стадию лиги европы со 100-процентным 
показателем. команда одержала шесть 
побед над тремя клубами – голландски-
ми «аз» и «витесс», а также венгерским 
«гонведом». общий счет всех игр – 15:0. 
махачкалинцы принесли в таблицу ко-
эффициентов уефа для россии уже 6 оч-
ков – по одному за каждую из 6-ти побед. 
очки клубов в нынешнем сезоне: «анжи» 
– 6, «спартак» – 5,5, «зенит» – 4, «динамо» 
– 2, цска – 1, «рубин» – 0.

«анжи» вошел в число 100 лучших фут-
больных клубов мира по версии IFFHS 
(международная федерация футбольной 
истории и статистики). команда набрала 
120 очков и взлетела с 293-го на 95-е ме-
сто. наивысшую строчку среди россий-
ских клубов теперь занимает питерский 
«зенит» (75-я позиция).  рейтинг IFFHS по 
этой версии от 3 сентября таков (в скоб-
ках прошлое место):

1 (1) «барселона» (испания), 2 (2) «уни-
версидад де чили», 3 (3) «реал» (испания), 
4 (6) «бока хуниорс» (аргентина), 5 (7) 
«челси» (англия), 6 (5) «атлетико» (испа-
ния), 7 (11) «атлетик» (испания), 8 (4) «ба-
вария» (германия), 9 (8) «либертад» (па-

рагвай), 10 (9) «коринтианс» (бразилия), 
… 75 (77) «зенит» (россия), 83 (58) «рубин» 
(россия), 95 (293) «анжи» (россия), 117 
(77) «локомотив» (россия), 138 (182) цска 
(россия), 220 (376) «динамо» (москва, 
россия), 257 (358) «спартак» (россия).

«анжи» попал в лиге европы в группу 
A, где его соперниками стали итальян-
ский «удинезе», английский «ливерпуль» 
и «янг бойз» из швейцарии. вот расписа-
ние матчей с участием нашей команды:

20 сентября 2012 года, 21:00 удинезе 
(италия) – анжи; 4 октября, 20:00 анжи 
– янг бойз (швейцария); 25 октября, 
23:05 ливерпуль (англия) – анжи; 8 ноя-
бря, 21:00 анжи – ливерпуль (англия); 22 
ноября, 21:00 анжи – удинезе (италия); 
6 декабря, 22:00 янг бойз (швейцария) – 
анжи. 

в играх на выбывание (плей-офф) 
с 1/16 финала до полуфинала включи-
тельно команды играют по той же схеме, 
что и в квалификации. при жеребьевке 
победители групп и лучшие четыре из 
восьми клубов, занявших третьи места 
на групповом этапе, получают статус сея-
ных. это гарантирует им проведение от-
ветных встреч на своем поле. команды 
из одной группы и представители одной 
национальной ассоциации разводятся 
при жеребьевке по разным парам. сле-
пой жребий вступает в силу со стадии 1/8 

заур зугумов

«анЖИ»: ИтаК – лИга еВрОпы
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финала. а победитель турнира опреде-
ляется в одном финальном матче. в этом 
сезоне он состоится 15 мая 2013 года на 
«амстердам арене» в нидерландах.

вот что представляют собой наши со-
перники.

«ливерпуль» (англия) на данный мо-
мент далек от своей лучшей формы. ко-
манду в последние годы бросает то в жар, 
то в холод, но имя клуба по-прежнему 
делает его фаворитом во многих тур-
нирах. «ливерпуль» стартовал с 3-го от-
борочного раунда. английская команда 
дважды победила белорусский «гомель» 
с общим счетом 4:0. в следующем раунде 
клуб соперничал с шотландским «харт-
сом». в первом матче победил со счетом 
1:0, а потом едва не проиграл дома с тем 
же результатом, но на последних ми-
нутах сравнял результат. в английской 
премьер-лиге «ливерпуль» в новом сезо-
не стартовал с крупного поражения, а вот 
во втором туре едва не одержал победу 
над чемпионом, но в итоге матч с «манче-
стер сити» завершился вничью. в общем, 
с английской командой вполне можно 
играть и конкурировать.

«удинезе» (удине, италия) второй год 
подряд останавливается в шаге от груп-
пового этапа лиги чемпионов. в прошлом 
сезоне клуб занял третье место в серии а, 
пропустив вперед лишь «ювентус» и «ми-
лан». команда демонстрирует яркий ата-
кующий футбол, а в составе клуба посто-
янно появляются яркие молодые игроки, 
которых, впрочем, быстренько раскупа-
ют более богатые клубы. в стартовавшем 
чемпионате италии в первом туре со-
перник «анжи» проиграл «фиорентине» 
со счетом 1:2. перед началом нынешнего 
сезона состав «удинезе» серьезно изме-
нился, так что клубу потребуется немало 
времени, чтобы наладить взаимопони-
мание между игроками. в общем, «анжи» 
вполне может оказаться выше в группе 
лиги европы, чем итальянский клуб.

«янг бойз» (берн, швейцария) не на-
зовешь очень уж слабым клубом, но 
«анжи» просто обязан набирать в матчах 
с ним максимальное количество очков. 

швейцарцы не без труда пробились в 
групповой этап турнира. в заключитель-
ном квалификационном раунде сначала 
в гостях разгромили датчан – 3:0, а потом 
едва не растеряли преимущество дома, 
проиграв 0:2. так что стабильностью они 
явно не отличаются. в 3-м квалификаци-
онном раунде «янг бойз» уже дома раз-
громил шведский «кальмар», после чего 
спокойно уступил на выезде – 0:1. но во 
2-м раунде клуб лишь в серии пенальти 
прошел молдавский клуб «зимбру». во-
обще же клуб из берна – многократный 
чемпион и обладатель кубка швейцарии. 
«янг бойз» занял третье место в чемпио-
нате швейцарии и путь в лигу европы на-
чинал со второго отборочного раунда. 

не нужно быть докой в футболе, чтобы 
понять простую истину: попав в группо-
вой этап лиги европы, «анжи» необходи-
мо усиливаться. слава богу, у нас состав 
и так не хилый по сравнению с нашими 
соперниками. но усиления были нужны. 
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и вот на самом трансферном флажке ма-
дридский «реал» и «анжи» договорились 
о переходе в махачкалинский клуб полу-
защитника лассана дИаРРа. и ой – как 
вовремя, надо признать. 

с травмой одила ахмедова «анжи» 
испытывает острые проблемы в центре 
поля. для тех, кто не следит за игрой на-
шей команды, поясню. ахмедов неверо-
ятно вынослив, он отрабатывает в обо-
роне, разгоняет атаки своей команды, 
часто сам пробивает по воротам. вместе 
с фактурным жусилеем, который отлич-
но контролирует мяч и умело играет в 
короткий пас, одил составлял идеальную 
пару в центре поля. но равноценно за-
менить узбека не получилось. сначала в 
опорную зону выходил георгий габулов, 
который по манере игры очень схож с 
ахмедовым, но по общему уровню ему 
все же уступает. таким образом, дело не 
столько в самом лассе, сколько в специ-
фике мадридского «реала». тем более что 
во всех турнирах новый член нашей ко-
манды провел под полтораста матчей за 
мадрид. да еще и куплен этот игрок был 
за смешные деньги – всего 5 миллионов 
евро! но и это еще не все: этим трансфе-
ром «анжи» сразу закрыл свою наиболее 
уязвимую позицию – он был не роско-
шью, а необходимостью.

первые слухи об интересе к фран-
цузу, который все чаще оказывался на 
скамейке запасных мадридского гранда, 

появились еще зимой. «анжи» в то время 
гремел своей трансферной кампанией 
на весь мир. в свете чего первым и едва 
ли не единственным вариантом продол-
жения карьеры для диарра называли 
именно команду гуса хиддинка. хотя по-
следним клубом, который был совсем не 
против его приобретения, значился и мо-
сковский «спартак». 

кто же таков, этот лассана диарра? ро-
дился в 1985 году в париже. родители его 
родом из мали. свою карьеру юный ди-
арра начал в молодежной команде пари-
жа, а затем играл в других молодежных 
командах, был приглашен в молодежную 
сборную франции. а потом его пригла-
сили не куда-нибудь, а в «челси», скупав-
ший на тот момент только звезд первой 
величины. по итогам сезона 2005/2006 
он был назван лучшим молодым игроком 
команды. затем в его послужном списке 
игра в «арсенале», «портсмуте» и, нако-
нец, в мадридском «реале», купленным 
испанцами за 20 млн фунтов. 26 ноября 
2011 года для диарра стало знаковой 
датой, ведь он провел свой 100-й матч 
за этот великий клуб. о чем еще можно 
мечтать. однако высокая конкуренция 
в команде его не устраивала, и он стал 
подыскивать клуб, где мог бы играть ре-
гулярно. теперь, думаю, читатель пони-
мает, что это не просто игрок, носивший 
майку «реала», а игрок с характером и 
амбициями. для которого игра на поле 
– самое важное. в «анжи» диарра будет 
играть под № 85.

вот как прокомментировали его появ-
ление в «анжи» известные футбольные 
специалисты. константин сарсания: «что 
касается диарра, уже тот факт, что он вы-
ступал в «реале», говорит о многом. пола-
гаю, что он придаст «анжи» баланс между 
обороной и атакой. команде не хватало 
игрока, нацеленного на разрушение. у 
махачкалинцев довольно сильная груп-
па атаки, а вот баланса, как мне кажет-
ся, недоставало». александр мостовой: 
«диарра, на первый взгляд и на второй, 
– рабочий футболист, но работающий ка-
чественно, он умеет переходить из обо-
роны в атаку, первым пасом обладает, ну, 



47

 Футбол 

а главное, что все эти вещи он 
выполняет очень быстро, что 
сразу его выделит в опорной 
зоне «анжи». александр тарха-
нов: «приобретение диарра – 
хорошее усиление для «анжи». 
в «реале» плохих игроков нет, 
там собраны футболисты са-
мого высокого уровня. поэто-
му «анжи» повезло». анатолий 
бышовец: «только присутствие 
диарра в составе «реала» – уже 
марка наивысшего качества. 
определенно, это очень мощ-
ное усиление. диарра ценен 
тем, что умеет играть не только 
разрушителя, но и способен на-
чинать атаки. в этом плане при-
ход француза развяжет руки 
шатову и буссуфа». 

вторым приобретением 
анжи в это трансферное окно стал «кали-
нинградский кочевник», игрок пермского 
«амкара» – в воскресенье руководители 
«анжи» и «амкара» договорились о пере-
ходе 23-летнего нападающего Никиты 
БуРМИсТРОВа. он уже заявлен за нашу 
команду. в нынешнем сезоне бурмистров 
провел за «амкар» все семь матчей чем-
пионата страны, забив в них три гола. 

начиналось все для никиты бурмистро-
ва с «балтики», в которой он и воспитывал-
ся. его заметили специалисты из цска и 
тут же прибрали к своим «армейским» ру-
кам. форвард раскрывался довольно бы-
стро. стал лучшим нападающим междуна-
родного турнира «кубок алматы», попал в 
дубль московской дружины, а в основном 
составе дебютировал в апреле 2007 года. 
затем был «шинник», чуть позже «амкар». 
москвичи только потом смогли осознать, 
что потеряли очень хорошего форварда, 
который сейчас им очень пригодился бы. 
осознание это пришло после того, как в 
нынешнем сезоне бурмистров забил го-
ловой мяч в ворота своей бывшей коман-
ды. «армейцы» в итоге были обыграны 
со счетом 3:1. летом этот нападающий по 
разу отправил «мяч» в сетку ворот еще и 
«крыльев советов» и «краснодара». и вот 
теперь – «анжи»! сам никита говорил, 

что его все устраивало в перми. но, если 
судить объективно, чтобы расти в про-
фессиональном плане (а никите всего 23 
года), нужен новый вызов. махачкалин-
ский клуб как раз для него. важно только, 
чтобы гус хиддинк давал ему все необхо-
димое и выпускал на поле. в «анжи» бур-
мистров будет играть под №81.

генеральный директор клуба айваз 
каЗИахМедОВ так прокомментировал 
новые приобретения: «приглашение в 
«анжи» двух этих футболистов полностью 
соответствует стратегии нашего клуба на 
достижение самых высоких целей. мы 
уверены, что вместе с лассана и никитой 
клуб будет бороться за самые престиж-
ные титулы». 

итак, «анжи» радует. от команды ис-
ходит позитив – это бесспорно. кому-то, 
может, все происходящее не нравится, 
кто-то может завидовать, третьи могут 
протестовать. но факт остается фактом: 
клуб положительно функционирует. его 
капитан хиддинк штормов нынче не на-
блюдает. быть может, у берегов «ливер-
пуля» что-то случится… а может и нет. по-
смотрим. и не забывайте, что «динамо» и 
цска, например, уже лишились участия 
в этом престижном турнире. и «анжи» 

Новички  «Анжи»  Лассана  Диарра  и  Никита  Бурмистров 
с  гендиректором  клуба  Айвазом  Казиахмедовым
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достиг договоренности с 
московским «локомоти-
вом», что домашние матчи 
в рамках группового этапа 
лиги европы дагестанская 
команда будет проводить 
на стадионе в черкизове. 
об этом сообщила прези-
дент «локомотива» ольга 
смородская. 

а капитан «анжи» Это’О 
борется не только на фут-
больном газоне. в доме 
футбола на таганке состоя-
лась пресс-конференция 
руководства рфпл, посвя-
щенная итогам шестого 
тура чемпионата россии и 
круглого стола с болель-
щиками. в ней принял уча-
стие один из лучших фут-
болистов мира, нападающий фк «анжи» 
самюэль это’о. он в течение часа подробно 
отвечал на самые разнообразные вопросы 
журналистов. на просьбу назвать самых 
интересных молодых российских игроков 
это’о ответил: «олег шатов – очень пер-
спективный парень. али гаджибеков сей-
час играет немного, но талант у него несо-
мненный. как и у расима тагирбекова. еще 
нравится александр кокорин из «динамо». 
среди тренеров он выделил «профессора» 
(как он сам сказал) гаджи муслимовича 
гаджиева и помощников гуса хиддинка – 
олега василенко и андрея гордеева.

на просьбу прокомментировать пове-
дение некоторых зрителей во время мат-
ча «анжи» – «аз» на столичном стадионе 
«локомотив» самюэль сказал:

– футбол должен приносить людям ра-
дость и быть выше политики. ведь мы без 
проблем можем представить матч сша – 
сирия или сша – ирак. разных ситуаций 
случается достаточно, но я прошу своих 
более молодых партнеров по команде 
быть более толерантными. то же самое от-
носится и к болельщикам.

кстати, создается совет болельщиков 
при премьер-лиге, в скором времени на 
каждом матче от болельщиков будет ра-
ботать доверенное лицо, которое будет 

фиксировать все нару-
шения в специальном 
протоколе. 

нельзя не упомянуть 
о том, что после продол-
жительной летней пау-
зы возобновился прием 
заявок на участие в меж-
дународном фестивале 
«жемчужина востока», 
который состоится с 29 
октября по 5 ноября в 
турецком городе ала-
нья. стало известно, что 
участниками фестиваля 
станут махачкалинский 
«анжи», турецкий «га-
латасарай», узбекский 
«машъал» и бакинский 
«нефтчи». напомню, 
что это фестиваль мас-

сового футбола, объединенный целью по-
пуляризации идей фифа «футбол против 
расизма», межнациональной и религиоз-
ной толерантности. детская футбольная 
лига проведет его в дни осенних школь-
ных каникул среди футболистов в возрас-
те от девяти от четырнадцати лет. футбол 
объединит детские и юношеские команды 
стран, проповедующих различные религии 
и конфессии, из россии, белоруссии, украи-
ны, турции, болгарии, румынии, сербии, 
азербайджана, грузии, киргизии, казахста-
на, таджикистана, туркмении, узбекистана, 
боснии и герцеговины и других стран.

и еще новость: в истории «анжи» про-
изошло знаменательное событие – клуб 
впервые подписал контракт с техническим 
спонсором. и что важно отметить, партне-
ром дагестанского клуба стал лидер миро-
вой спортивной индустрии компания Nike. 
соглашение было заключено в махачкале. 
в церемонии принял участие генераль-
ный директор клуба айваз казиахмедов. 
компания Nike была представлена ди-
ректором по спортивному маркетингу по 
центральной и восточной европе марком 
де клерком и директором по спортивно-
му маркетингу в россии тинатин берайя, 
прибывшими в махачкалу для подписа-
ния контракта. в мероприятии приняли 

Капитан  «Анжи»  Самюэль  Это’О
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участие игроки «анжи» камиль агаларов 
и али гаджибеков.

в ходе церемонии айваз казиахмедов 
отметил:

– для нас очень важно, что подписание 
контракта происходит именно в махач-
кале. с сегодняшнего дня фк «анжи» стал 
членом семьи Nike, в которую входят та-
кие гранды мирового и отечественного 
футбола, как «манчестер юнайтед», «бар-
селона», «зенит» и «спартак». это свиде-
тельствует о том, что «анжи» поступатель-
но движется к формированию серьезного 
европейского клуба, и о том, что наш по-
тенциал сегодня замечен в мире и привле-
кателен для спонсоров. само внимание к 
«анжи» в качестве партнера позволяет го-
ворить о позитивном развитии клубного 
хозяйства. контракт с компанией Nike рас-
считан на 3 года с опцией продления его в 
дальнейшем еще на два года. соглашение 
охватывает все команды клуба, включая 
академию. со второго сезона сотрудниче-
ства в рамках контракта будет разрабаты-
ваться эксклюзивный дизайн всей одеж-
ды, а уже с первого года – эксклюзивные 
цвета игровой формы. уже сейчас специ-
алисты Nike разрабатывают предложения 
по сезону 2013-14, и как только предста-
вится возможность, мы проведем ее пре-
зентацию. это случится в апреле 2013 года 
из-за определенных правил представле-
ния экипировки на новый сезон.

нами также запланировано открытие 
«мегастора» – магазина на территории 
стадиона анжи-арена, где всегда можно 
будет приобрести новые 
коллекции экипировки 
клуба и иной продукции 
компании Nike. наш кон-
тракт не ограничивается 
предоставлением экипи-
ровки клубу. речь идет и 
об участии клуба в ряде 
спортивных проектов, ко-
торые проводит Nike по 
всему миру. в частности, 
наши команды и академия 
будут участвовать в раз-
личных турнирных и ком-
мерческих мероприятиях, 

организуемых Nike, что позволит нашим 
молодым спортсменам повышать свое ма-
стерство на мировом уровне, встречаясь с 
именитыми соперниками. 

марк де клерк ответил на вопросы жур-
налистов.

– спонсирует ли Nike какого-либо 
игрока Фк «анжи» в рамках индивиду-
ального сотрудничества?

– да, мы спонсируем юрия жиркова, 
жусилея да силва и федора смолова. сей-
час футболистом «анжи» стал еще один 
наш партнер – лассана диарра.

– Будет ли создана новая экипировка 
и будет ли она уникальной для клуба?

– Nike с уважением относится к исто-
рии и цветам клуба, и мы будем взаимо-
действовать, чтобы предоставить такую 
экипировку, которой болельщики будут 
наслаждаться.

– Входит ли в спонсорский пакет обе-
спечение экипировкой не только основ-
ной команды, но и всех команд клуба, 
включая детскую академию «анжи»?

– совершенно верно, спонсорство 
включает в себя все команды.

– Обеспокоен ли Nike тем, что уеФа не 
позволяет дагестанской команде прово-
дить международные матчи дома, в Ма-
хачкале?

– эти вопросы касаются уефа и россий-
ской премьер-лиги. в любом случае «найк» 
верит, что клуб имеет большой потенциал 
на будущее, и мы рады сотрудничать, обе-
спечивать игроков высококачественной 
обувью, одеждой и оборудованием.
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НаТЮРМОРТ

упала тень – стремительно и косо –
на передвинутый мольберт,
где в окружении спелых абрикосов
сияет в чаше золотой рассвет.

где выплеснула кисточка несмело
осенних красок древнюю тоску,
где слышится порой: «как ты посмела
придать осанку гордую штришку?»

где хочется на перевале долгом
изысканность запрятать в глубину,
и, ничего не объясняя толком,
закутаться в тумана пелену.

закончить начатое раньше дело
и выключить компьютер в тишине,
где натюрморт из абрикосов спелых –
заставка на твоём столе.

отвоюю. у земель, у зим,
у городов, что когда-то пали.
я – клинок ваш, ваш третий рим.
так глаза меня ваши назвали.
вы искали меня. я пришла
на костёр – за свободу и братство.
моя кровь – это ваша война, 
моя жизнь – лишь браслет на запястье.
отвоюю. и руку в руке
удержу, становясь вдруг несмелой:
одалиске от вас вдалеке
не кружить уже птицею белой.
отвоюю. во имя добра.
заберу все печали на свете.
ваша дочь я и ваша сестра –
жанна д’арк перед вами... 
вы верьте.

сВИдаНИе

мальчик серьёзно-смешливый,
вдумчивый и озорной,
спрашивал розу ревниво:
будешь моею женой?

вдруг укололся – «случайно».
брошена роза в песок!
мальчик с надеждою тайной
от гибели на волосок.

но непокорно алеет
снова цветок на заре...
мальчик в тенистой аллее
с красною розой в руке.

ЧеРНОкНИЖИе

я есть. не грешная и не святая,
не чернокнижница я.
и в тёмнокудрость мою вплетает
разлука седины дня.

и колдовское уж варится зелье
для милых и страстных губ,
для головы, чуть тяжёлой с похмелья,
для сильных и нежных рук.

нет, не изгнанием вечер святится
под пересвист соловья,
и в тёмных кудрях моих гнездится –
что чернокнижница я.

в час полночный, в новолунье,
травы ищет у пруда
темновласая колдунья,
молодая, как луна.

татьяна вожжева

я ВнОВь ВыбИраю ВаС
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белокожих рук движенья
так похожи на обман!
было ль, не было ль виденья?
это сказка иль туман?
молодой повеса вдумчив...
в сон клонится голова.
ночь тиха: ни треска сучьев
и ни искры от костра.
«в час ненастья, в час печали
наговор мой сохранит
от беды, от жгучей стали,
от волнений и обид.
станешь быстрым, словно ветер,
сильным, словно водопад.
день твой будет долог, светел,
ночь – тиха, как будто яд.
взгляд твой станет острым, ясным.
будто сокол в небесах,
ты взлетишь... но жизнь напрасно
растеряешь в кабаках.
не сумел любовь ведуньи
удержать в своих руках...»
закричал повеса: «врунья!
ты – моя. лишь в двух шагах...»
вдруг проснулся. звёзды гаснут.
время – явно на восход.
огляделся. пояс красный,
пруд – зеркальный небосвод.
смехом звонким и печальным
разразилась тишина:
поясок, как знак венчания,
у погасшего костра.

ВедЬМа

разметались во сне хищной птицею
пряди тёмных волос – как крыло.
захотелось побыть озорницею,
ведьмой старою – юной назло.

бусы красные – словно распутница
прикрывалась стыдливо шарфом.
шаль дырявая бесом закрутится
да станцует метла за углом.

карты веером ведьма раскинула,
погадала, прищурив глаза,
усмехнулась и... будто бы сгинула.
лишь в подарок – седая коса.

МОлНИЯ

сверкнула молния во тьме
серебряной полоской стали –
тень командора на стене
глаза испуганно искали.

ласкали руки при свечах,
шептали губы упоённо:
«ты – мой!..» но он уже скучал.
он – лишь солдат судьбы наёмный.

в сердцах безгрешных дон жуан
искал припрятанное пламя
и песен дивных караван
вёл за собой, себя в них славя.

он побеждал и уходил.
ушёл сейчас ночной тропою,
не зная, что кинжал пронзил
грудь анны сам её рукою.

вернулся тихо командор,
угрюмый камень – столп печали:
любовник пал. его позор –
лишь молния в полоске стали.
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ветка сирени как майский конвертик,
где письмецо безнадёжное. верьте!
верьте себе – не тому, что напишут,
где предадут, обругают, оближут.

ветка сирени – сиреневый вечер.
узок ботинок – расправлены плечи.
майский подарок – весна вперемежку
с летней жарой и понятием «между».

дОН ЖуаН

любовник жизни торопливой, 
неистребимый дон жуан
несётся в облаке незримо
навстречу призрачным мечтам.

он презирает командора
и в донну анну не влюблён,
он лишь, как яблоком раздора,
своею страстью увлечён.

он ищет в женщине забвения
от винно-дружеских потех,
во имя  славы – утешения,
во имя жизни – смертный грех.

романтик бешеный – не знает
судьбы коварный приговор,
он женщину любя ласкает
и ненавидит женский пол.

весь парадоксами наполнен –
бушует яростным огнём,
и в донне анне лёд растоплен,
но он другою побеждён...

ИЗ ЦИкла «каРМеН»

− покайтесь, сеньора! – мне не в чем.
− признайтесь! – не знаю вины.
грех женщин у вас бесконечен,
мужчины – безгрешные львы.

− как смеете вы!.. – я смею
на исповеди не лгать.
люблю, и поэтому – верю!
вам бога вовек не узнать.

вот вас полюблю – и сутану
вы скинете вашу прочь.
для вас я безгрешною стану,
а вы – окунетесь в ночь!

и в хохоте дева мария
мигнула погасшей свече...
так было начертано имя
на чьём-то мужском плече.

сТаРОсТЬ

из-под чёрных бровей
грозный взгляд не сверкнёт.
для неё соболей 
на постель не швырнёт...
нет улыбки давно –
лишь печальны глаза.
на плечах – кимоно,
в волосах – седина.
робкий отблеск зари
не ударит в стекло,
только ливень в ночи.
всё прошло, протекло.
на циновке следы
запорошенных лет.
чайный столик... цветы...
да пригоршня монет...

ВЫБОР

минует месяц, год, неделя –
в который бессрочный час
отвоют, отплачут метели?
я вновь выбираю вас.
заоблачно, стыдно и тщетно –
мы молимся двум богам.
бессовестно и беззаветно
я поклоняюсь вам.

 литеРатуРа 
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всё тот же огонь неизменный,
всё та же стена из дождя.
я снова – безумие верной –
неверующего жена.
в безвремении тает надежда –
я вновь покорюсь не вам.
ласкающе, хмуро и нежно –
я вас никому не отдам...

избранница поэта – слава,
изменой сладостной дыша,
в душе оставит след кровавый,
испепелит, сожжёт дотла.

тогда на равенстве, на братстве
свобода защитит права.
пока же – в непокорном рабстве
непокорённая глава.

чашка чая недопита,
сор в углу, а на окне
паутинкою забыта 
жизнь, что теплится во мне.

уходя, закрою двери
тихо-тихо, без ключа.
будет только дождь без меры
плакать, старчески ворча.

перемелется, перебесится –
так исполнится приговор.
на столе – круто тесто замесится,
а в руках – глухо щёлкнет затвор.

а в руках – бережливо и бережно –
вся любовь, через край, допьяна.
на губах – словно ягода вешняя,
ярко-красная – след от вина.

не выплакать враз горе горькое,
не выкричать до дна боль бездонную.

лишь бессонница змееокая
всё беседует с луною полною.
не высказать жестом нежности,
не вымолчать с губ упрёками.
тенями по комнате нежити
всё кружат ночами глубокими.
то бессонница в доме – царствует!
одиноко, с глазами зелёными.
будто шёпот ласкающий – здравствуйте! 
будто шелест прощания – волнами.

ЖеМЧуЖНОе кОлЬЦО

нитка жемчуга на память
да колечко – как игра.
скрипки жалобная наледь
у цыганского костра.

одиноко друг тоскует
под гитару удальца
и по-своему ревнует:
сыплет жемчуг вкруг кольца.

месяц из-за облака улыбнулся пьяно,
аромат акации стелется дурманом.
захотелось – под гору, с визгом и весельем,
и не знает удержу мрачное забвенье.

захотелось камешек бросить ей в окошко,
захотелось ножику поиграть немножко.
месяц из-за облака с прищуром заявит:
это ночка тёмная так тебя дурманит.

я есть. я буду. я приду.
в переплетении дерзком судеб
я новую себя найду
и потеряю – будь что будет!
я власть моя и надо мной
вся жизнь и смерть, и боль, и сила –
я побеждённая войной
и победительница мира.
я – зеркало её подчас,
где ненависть с любовью схожа.
читая прошлое сейчас,
в грядущее иди, прохожий!
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потешный сорванец, преодоле-
вая страх, прыгает с высокой 
трехметровой крыши сарая 
на угольную кучу. и сквозь 

поднявшуюся густую черную пыль сия-
ет его победоносная, счастливая улыбка: 
выигран мальчишеский спор. и пусть ра-
дость обернется домашней выволочкой 
– перемазанная угольной пылью одежда 
вряд ли обрадует родителей…

а вот мальчуган уже постарше, лет две-
надцати, подражая корифеям футбола, 
бьет «ножницами» через себя и точне-
хонько попадает в окно. нет, не разбива-
ет стекло. но мяч сквозь раскрытое окно 
первого этажа влетает в кастрюлю с бор-
щом. вот это номер! вот это скандал! экзе-
куции был подвергнут не только мяч, но и 

я, этот самый мальчуган. но меня огорчи-
ла не столько мера воспитания – ремнем, 
сколько долгое – на целый месяц – отлуче-
ние от дворового футбола. 

а вот юноша в кепке «а-ля аэродром» с 
большим велеречивым ртом и любопыт-
ным носом. легкий, загорелый, стройный. 
жгучие раскосые глаза с такой жадно-
стью глядят на мир, что просто жуть. это 
тоже я. и во мне удивительно уживаются 
два противоречивых чувства: нахальство 
и скромность. хоть и твердят, что скром-
ность мне к лицу, но так хочется выглядеть 
независимым. и потому приходится наде-
вать иногда маску нахала. 

я люблю папу и маму, школу и футбол, 
люблю плов и хинкал, море и горы. обо-
жаю жизнь, и потому хочется кричать на 
весь мир это сладкое слово – люблю! себя 
я тоже очень люблю. молодость эгоистич-
на, и я – не исключение. 

раньше, читая книги, все места с описа-
нием любовных страстей я пропускал, как 
ненужную дребедень, не веря в искрен-
ность таких чувств, считая, что все это 
только отвлекает от дела. но потом… 

а началось все в восьмом классе. в па-
мятном году выпал обильный для наше-
го южного города снег. детвора с утра до 
позднего вечера забавлялась небывалой 
щедростью природы. вдоволь накатав-
шись на санках, я лепил огромную снеж-
ную бабу. а недалеко от меня играли в 
снежки мальчики и девочки. и внезапно 
кто-то, коварно подкравшись сзади, всы-
пал мне за воротник охапку снега. 

вначале я подумал, что это проделка 
кого-то из моих приятелей. вскипев от не-
годования, я помчался за своим обидчи-
ком. умело загнав противника в тупик, я 
предвкушал скорую расплату. но тут мой 
обидчик, поняв, что попался, обернулся 
и посмотрел на меня таким испуганным, 
беспомощным взглядом, что я остолбенел. 

кахриман гебеков

ФутбОльныЙ рОман
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передо мной стояла девочка-подросток, 
нежное удивительное создание. таких чи-
стых, бездонных, синих глаз мне еще ни 
разу не приходилось видеть. я просто уто-
нул в них. и в растерянности, не зная, что 
делать с прихваченным мной заранее сне-
гом, вместо лица обидчика, натер им свое 
лицо. оно и так пылало, а теперь – могло 
воспламениться. лицо свое я остудил, но 
сердце неожиданно зажглось каким-то ра-
нее неведомым чувством. забегая вперед, 
скажу, что оно стало моим спутником на 
всю оставшуюся жизнь. 

пользуясь моей растерянностью, дев-
чонка выскочила из тупика в моем плену 
и радостная побежала к подругам, не до-
гадываясь, что я сам с этого дня стал ее за-
ложником. от друзей я узнал имя прекрас-
ной и таинственной незнакомки. милана 
со своей семьей переехала в наш город с 
украины и уже как неделя поселилась в на-
шем большом пятиэтажном доме. так нео-
жиданно началась моя любовь. не усидеть 
было по вечерам дома, особенно когда ко-
локольчиком звенит голос той, что снится 
тебе каждую ночь. и вот сидишь в беседке 
с затаенным дыханием, представляешь 
нежное прикосновение ее манящих, неж-
ных ладошек, взгляд ее искрящихся глаз, 
обворожительную улыбку и чувствуешь 
биение собственного сердца, которое тре-
вожно и мерно стучит, словно гадая на ро-
машке: «любит – не любит»… это трепет-
ное чувство не передать словами. и когда 
я почти уверяюсь, что вот-вот наступит это 
заветное мгновение, как видения уплыва-
ют от меня, унося вместе с собой надежду. 
и я остаюсь с разбитым сердцем, понимая, 
что она, гордячка, не обращает на меня 
никакого внимания. так проходит каждый 
вечер, месяц, год…

и вот однажды, набравшись смелости, 
надев маску нахала, я решил объясниться 
с ней. но в этот же вечер меня ждало горь-
кое разочарование. оказывается, накану-
не она с матерью уехала отдыхать на чер-
ное море и вернется не раньше чем через 
два месяца. катастрофа! как ее пережить? 
я перешел в десятый класс. впереди целое 
лето. чем заполнить эту утрату? раньше 
спасательным кругом был для меня фут-

бол, но колотая рана на пятке правой ноги 
от ржавого гвоздя лишила меня и этой ра-
дости.

предложение отца поехать в пионер-
лагерь я воспринял безропотно. чтобы 
отвлечь себя от нежеланных мыслей, ре-
шил принять участие в лагерном турнире 
по шахматам. старт получился удачным, 
выиграв у двух соперников, я удачно до-
брался до полуфинала и тогда, воспрянув 
духом, решил: а почему бы мне не стать 
победителем. благо, следующий соперник 
оказался больно невзрачным, постоянно 
шмыгающим носом. особо настраиваться 
на партию не было необходимости. я ре-
шил ошеломить соперника стремитель-
ной, дерзкой атакой.

шахматные фигуры были крупными, 
что мне импонировало, плюс объемная 
доска. дебют я начал ошеломляющей 
атакой, а с помощью слонов мне удалось 
вклиниться в нестройные ряды против-
ника и после несложной кавалерийской 
комбинации «вилка» завладеть ладьей 
противника. я был в ударе. через ход в 
моей правой руке оказалась одна пешка, 
затем другая, вскоре та же участь постигла 
и чернопольного слона, запутавшегося в 
паутине моих атак. правый фланг против-
ника рушился, как ветхое строение при 
землетрясении. нос растерявшегося со-
перника хлюпал, как неисправный водо-
проводный кран. вскоре мои трофеи не 
умещались ни в правой, ни в левой руке. 
за своей спиной я слышал восторженные 
стоны собравшихся за нашим столом бо-
лельщиков: «ух, ты!», «во дает!». человек 
двенадцать окружили наш стол и наблю-
дали, как я безжалостно громил своего 
оппонента. болельщики были на моей 
стороне, и я, в кураже поддерживая свое 
реноме, продолжал атаковать. «вот здо-
рово!» – прозвучал еще один сладостный 
для моих ушей возглас, когда ферзь со-
перника бесславно погиб на поле брани. 
ему было в пору сдаваться. и я, как напо-
леон, вступивший в москву, ожидал, ког-
да мой визави сам выкинет белый флаг. а 
когда я снял с доски очередную его пеш-
ку, он обреченно выдохнул: «уф». поняв, 
что судьба партии решена, он негромко 
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произнес: «да, белым защищаться беспо-
лезно!», и тихо произнес: «шах». я отпа-
рировал обычной поговоркой: «от шаха 
никто не умирал». все кругом рассмея-
лись, ибо это понимали. кураж кружил 
надо мной и потому, не задумываясь, я 
прикрыл короля тя-
желой фигурой. и 
тогда, как гром сре-
ди ясного дня, с уст 
противника слетело 
короткое: «мат!». 
оцепенение охва-
тило меня. потеряв 
бдительность, я по-
лучил конем спер-
тый мат. это прои-
зошло настолько 
внезапно, ошелом-
ляюще, что вокруг 
стало так тихо, что 
можно было услы-
шать, как пролетает 
муха. а затем ко-
роткая пауза взор-
валась гомоном и 
гвалтом восторжен-
ных болельщиков. 
как недолговечна и 
ничтожна слава… 

с шахматами 
было покончено. какое фиаско! какой же-
стокий удар по самоуверенности. какой 
наглядный урок!.. вот только сумею ли я 
сделать выводы?.. но в молодости раны 
затягиваются быстро. ведь у меня есть от-
душина – бальзам на раны. футбол – вот 
мое лекарство. 

так как больная пятка не позволяла но-
ситься по полю, я назвался вратарем и стал 
защищать ворота сборной лагеря. но мне 
и тут не подфартило. в очередной игре с 
жителями соседнего села я пропустил не-
сколько легких мячей и потому был пере-
веден в запас. казалось, полоса невезения 
никогда не закончится. 

через неделю после шахматного турни-
ра мы провели товарищеский матч с сосед-
ним пионерлагерем. оба лагеря разделяла 
только широкая дорога, делившая село на 
две части. игра началась с атак противни-

ка, который с первых минут начал штурмо-
вать наши ворота. меня поначалу игра не 
очень волновала, я был в глубоком запасе, 
вратарем. защита стойко оборонялась, но 
вскоре, не выдержав массированных атак, 
пропустила мяч. игра понемногу увлекла, 

теперь до меня до-
шло, как я соскучил-
ся по футболу. стран-
ное дело, я напрочь 
позабыл о больной 
ноге. сегодня, на 
удивление, пятка не 
болела и мне так за-
хотелось выйти на 
поле, и я сказал об 
этом тренеру. вскоре 
и второй мяч оказал-
ся в наших воротах, 
дело шло к разгро-
му. особенно укре-
пилось мое желание 
выйти на поле в пе-
рерыве матча, когда 
среди болельщиков 
я вдруг увидел ми-
лану. она приехала! 
сердце мое сладост-
но затрепетало. она 
сидела с подружка-
ми, не замечая меня, 

а мне для восстановления душевного ком-
форта так ее недоставало. как мне хотелось 
включиться в игру, чтобы привлечь ее вни-
мание, но тренер молчал. 

начался второй тайм и третий мяч за-
трепыхал в сетке наших ворот. я уже по-
терял все надежды выйти на поле, когда у 
моего уха раздался долгожданный голос: 
«замени девятый номер, покажи, на что 
способен!». дважды повторять эти слова 
не пришлось. в следующую минуту я уже 
был на поле, и не в качестве вратаря, а цен-
трального нападающего. команда наша 
была в растерянности, многие не знают, 
что это мое коронное место. но сумею ли я 
реабилитироваться? лишь игра могла дать 
ясный ответ. перед выходом на поле бро-
сил взгляд в сторону миланы, она о чем-
то горячо спорила с подружками. а ведь 
речь, как я потом узнал, шла обо мне.
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– ну, теперь нашим придется туго, – ска-
зала она. 

милана отдыхала в соседнем лагере. 
– с чего это ты взяла? – удивились ее 

подружки. 
– видите, у них замена.
– подумаешь? если б он хорошо играл, 

то его сразу бы выпустили на поле. да и от-
куда ты его знаешь?

– во-первых, он с моего двора, а во-
вторых, он хороший задавака. но такие не 
в моем вкусе, – решительно отрезала ми-
лана. 

и подружки переключили все свое вни-
мание на поле.

а там шла игра: боевая, азартная, не-
предсказуемая, как и сам футбол, за что 
его так обожают болельщики. в игру я впи-
сался удачно, пара моих рывков, проде-
монстрированных без мяча, показала, что 
больная нога чувствует себя прекрасно. 
а вот и желанный мяч у меня. легко ото-
рвавшись от своего преследователя, ухо-
жу на фланг, по пути обойдя еще одного. 
я так соскучился по мячу, что хотелось ни 
на миг не расставаться с ним, но чутье под-
сказало, что навес в штрафную может при-
вести к голевой ситуации. так и вышло, и 
лишь неточный удар полузащитника не 
позволил нам сократить разрыв. второй 
мой удачный рейд в стан противников 
внес в их игру некоторую нервозность, а 
наша команда, напротив, словно пробу-
дившись от летаргического сна, заиграла 
свежо, будто игра только началась. роль 
лидера безропотно была отведена мне. я 
верил в свою звезду и опасался лишь не-
предвиденных обстоятельств и молил все-
вышнего, чтобы они обошли меня в этот 
день. и бог в этот вечер был на моей сто-
роне. в следующей атаке я смело ворвался 
в штрафную площадку и, краешком глаза 
заметив, что увлек за собой сразу трех про-
тивников, замыслил коварный ход. интуи-
тивно чувствуя за спиной своего партнера, 
я неуловимым движением дал ему пяткой, 
«по-стрельцовски», пас назад, а все даль-
нейшее было, как говорится, «сугубо де-
лом техники». наш хавбек зрячим ударом 
в левый угол ворот сокращает разрыв.

интрига игры закрутилась заново: лег-

кая паника в стане противника и воскрес-
шая надежда и жажда отмщения в нашей 
команде. еще один мой проход и счет ста-
новится уже, хотя и зыбким, 2:3. а за ми-
нуту до конца игры мне посчастливилось 
самому забить гол. просто загляденье. в 
падении, головой, в самую девятку. ни-
чья, достойная победы. и пока я купался 
в лучах славы и принимал поздравления 
от тренера и своих товарищей, среди под-
ружек миланы вновь разгорелась жаркая 
дискуссия. 

– ну, что я вам говорила? теперь пове-
рили? 

подружки сконфуженно промолчали и 
лишь одна из них, самая бойкая, проро-
нила: «он и в самом деле здорово играет! 
может, познакомишь?». 

– ты зря беспокоишься, он такой «скром-
ный», что сам заглянет сюда. только про-
шу вас, подружки, побольше хвалите его, 
он это просто обожает, и тогда мы сможем 
увидеть его во всем блеске.

все было готово к предстоящему розы-
грышу, только я, глупец, не ведал об этом 
ни сном, ни духом.

– привет, милана, – бодро попривет-
ствовал я. – не ожидал тебя тут встретить. 
ваша группа поддержки просто украшает 
эту счастливую для меня арену. и физкульт-
привет подружкам, среди вас я чувствую 
себя словно на конкурсе красавиц… 

я повел себя с первых минут знаком-
ства, как всегда, развязно и самоуверен-
но. милана кокетливо повела глазами, а 
затем жеманно пролепетала: «я тоже рада 
видеть игру корифея. знакомьтесь – артур 
– будущая звезда и надежда отечественно-
го футбола», – в ее голове читалась легкая 
ирония. но я, паривший на седьмом небе, 
увидев милану, не чувствовал подвоха и 
все дифирамбы в свой адрес принимал за 
чистую монету. – «а какие изумительные 
пасы он раздавал, а красавец-гол в конце 
встречи, просто маленький футбольный 
шедевр», – так и подружки ее включились 
в беседу, наперебой расхваливая мою игру 
и признавая меня гениальным футболи-
стом. я просто упивался счастьем. даже 
неприступная, всегда скромная милана со-
вершила приятный кивок в мою сторону. 
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признаюсь, этого от нее я не ожидал даже 
в самых радужных мечтах. наконец-то, она 
поверила, что я чего-то стою, достоин ее 
внимания, такая мысль сверкнула в моем 
воспаленном сознании. 

восторги сыпались, как из рога изоби-
лия, кружа мне голову. но, слава всевыш-
нему, рассудок мой не помутнел и напом-
нил о шахматах, где я нещадно был наказан 
за зазнайство. это отрезвило и неожидан-
но для самого себя я рассудительно про-
изнес: «во-первых, это заслуга команды, а 
во-вторых, у меня сегодня удачный день и 
я рад, что не подвел товарищей».

мой ответ обескуражил девичью ком-
панию. в наступившей тишине милана, 
прикусив губу, недоуменно обвела глаза-
ми своих подруг и к удивлению – вместо 
ожидаемых язвительных улыбок – заме-
тила на их лицах неподдельный интерес 
к моей персоне. мои акции резко под-
скочили в цене. и тогда она украдкой по-
смотрела в мою сторону, но уже как-то 
по-новому. так происходит в картинной 
галерее, проходишь мимо картин, ниче-
го в них особого не замечаешь, и вдруг 
слышишь голос экскурсовода о картине, 
мимо которой ты пробежал и не уловил ее 
глубинный смысл, пока не услышал голос 
гида о ценности произведения. милана, 
выходит, благодаря подружкам увидела 
во мне новые, привлекательные черты, 
не замеченные ею ранее. она пыталась 
понять, то ли я в самом деле изменился и 
скромность стала для меня повседневной 
приметой, или же я умело пользуюсь ею, 
как парадным выходным костюмом? 

на этот вопрос я еще и сам не знал 
ответа. впервые я почувствовал значи-
мость каждого своего слова, может, я 
просто повзрослел и начинаю делать вы-
воды из своих прежних ошибок? милана 
тоже обнаружила, что я заметно изме-
нился. пристальный изучающий взгляд 
ее бездонных глаз прожигал, просвечи-
вал, как рентген, меня насквозь, прове-
ряя искренность моих слов и чувств. а 
я, окаменев и проглотив язык, был как 
древняя мумия, истукан на острове пас-
хи. единственное, что мне пришло на ум, 
это пригласить милану и ее подруг в наш 

пионерлагерь, где завтра ожидался боль-
шой концерт и танцы.

у меня не было уверенности, придет ли 
завтра милана к нам в лагерь. ведь при-
гласил исключительно ее, а предложение 
приняли ее подруги… зато моих терпели-
вых приятелей информация насчет подруг 
крайне обрадовала.

после моего ухода милана сидела в 
глубокой задумчивости, а подруги горячо 
спорили:

– а он душка, совсем не такой монстр, 
каким ты его нам представила…

– я и сама в замешательстве и никак не 
разберусь: или он умело притворяется, 
или в самом деле меняется к лучшему?..

– да ты просто втюрилась в него, – вы-
палила самая бойкая, – гляди, чтобы не от-
били его у тебя.

– ну вас с вашими шутками, – обиженно 
бурчала милана… 

ее тянуло побыть одной, чтобы доско-
нально разобраться в своих сомнениях. 
я тоже после этой встречи был задумчив, 
как никогда. милана безумно нравилась 
мне, и именно такой, какой она была: ми-
лой, скромной, обаятельной. а вот нра-
вился ли я ей, и именно таким, каким был 
еще вчера? анализируя, я видел себя как 
бы со стороны. неотрадная получалась 
картина. большая порция самокритики 
окончательно меня добила. я потерял са-
моуверенность и наглость. а проиграл ли 
от этого или выиграл, ответ даст лишь вре-
мя. радость и триумф на футбольном поле 
ушли в тень, а на смену пришла глубокая 
депрессия. я впервые начал планировать 
свою хаотичную жизнь, пытаясь заглянуть 
вперед на один, два хода, а не действовать 
спонтанно, как прежде. придет ли завтра 
милана на танцы – это была основная при-
чина моей бессонницы. 

но она прислала записку, что неожи-
данно с мамой уезжает на двадцать дней. 
и откровенно, будто мы уже сказали, что 
нравимся друг другу, добавила: это хо-
рошо, за это время улягутся эмоции и на 
смену им придут искренние, проверенные 
временем отношения. 

я был поражен. расстроен, что она уезжа-
ет, но и обрадован, что она так откровенно 
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сама призналась, что у нас с ней существу-
ют уже какие-то отношения! как здорово! 
такое признание дорогого стоит. я был на 
седьмом небе. значит, я ей небезразличен. 

да и в ответном матче на своем поле 
я снова отличился – забил два мяча. и с 
головой окунулся в футбол. стал играть 
в юношеской команде. и очень успешно. 
моя игра стала более содержательной, 
зрелой, исчезли в ней показуха и пижон-
ство, а на смену пришла трезвая оценка 
своих возможностей. тренер радовался за 
меня: мастер-
ство росло как 
на дрожжах. 
и однажды он 
сказал мне: 

– придется 
нам с тобой рас-
статься. но это 
не моя инициа-
тива, – добавил 
он, ставший для 
нас, пацанов, 
вторым отцом, 
– таким он был 
заботливым и 
добрым.

– почему? – возмутился я. – да я же без 
команды пропаду!

– не пропадешь. если говорить откро-
венно, – продолжил наставник, – мне ка-
жется, тебе пора уходить. 

я совсем растерялся. 
– но куда же я пойду? – жалобно спро-

сил я. 
– куда? – переспросил тренер. – он по-

отечески обнял меня за плечи и, потрепав 
вихри на голове, произнес: – в большой 
футбол, сынок, в большой футбол! тебя 
приглашают в дубль «анжи», и я уверен, 
что в этой команде ты не затеряешься. 

это была чудесная новость, меня при-
глашают в дубль «анжи»!!! а потом насту-
пил долгожданный день приезда миланы. 
свидание наше состоялось в набережном 
парке, откуда мы пришли к морю. облю-
бовав одну из скал, мы молча взирали, как 
море мерно дышало: то поднимая толщу 
воды, то опуская, удивительно напоминая 
грудь дышащего человека. 

в воздухе с суетливым криком парили 
чайки, пристально всматриваясь с высоты 
в водную толщу в поисках мелкой рыбеш-
ки. я, стоя рядом с миланой, не знал, с чего 
начать разговор, хотя до этого каждую 
бессонную ночь десятки раз прокручивал 
в голове такую ситуацию. моя мечта была 
так близка. достаточно короткой фразы из 
трех слов, что обычно говорят влюблен-
ные. всего три слова откровения. но как 
трудно их вымолвить. в подсознании вер-
тится трусливая мысль: «а вдруг получу 

отказ? может, 
неопределен-
ность лучше 
горькой прав-
ды?..». а в то 
же время вну-
тренний голос 
говорит: «рас-
крой глаза, глу-
пец, посмотри, 
каким теплым, 
о б о д р я ю щ и м 
взглядом она 
на тебя смотрит, 
словно шепчет: 
«я заметила, 

что ты сильно изменился, и в лучшую сто-
рону…». но я беспомощно тонул в ее пре-
красных бездонных глазах. куда пропала 
моя самоуверенность?

милана подошла к самому краю скалы. 
море ласково, словно щенок, доверчиво 
ласкалось у ее ног. вот досчитаю до трех, по-
думал я, и только собрался произнести свои 
три слова, как милана внезапно вскрикну-
ла: «ой!». это коварная волна едва не залила 
ей ноги. инстинктивно отступив назад, она 
неожиданно оказалась в моих объятиях. я 
замер, нежно прижимая ее к себе, не веря, 
что это происходит наяву, а не во сне. 

совсем не хотелось говорить. изда-
ли мы, наверно, напоминали танцующую 
пару, а из пляжного репродуктора, изда-
лека, доносилась песня: «мы танцевали 
молча, зачем слова влюбленным?..». как 
будто аккомпанировали шум прибоя со-
вместно с шальным ветром. а шафером 
безмерного счастья был наш седой и муд-
рый каспий…
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